
'35СПОРТ
ДЕПАРТАМЕНТ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

МАРТ 2024, № 26

6+

Читайте в номере:

Хореография 
преображает человека

Новый этап в развитии спорта на Вологодчине

Спортсмены прославляют родной край

Спортивный старт Года семьи



/26/2024'35СПОРТ /26/2024'35СПОРТ

Информационно-популярное
издание

Учредитель:
Департамент физической
культуры и спорта
Вологодской области
depsport.gov35.ru

Журнал является информационно-
популярным изданием
и предназначен для широкого
круга читателей.

Авторами статей стали
как специалисты в области
физической культуры и спорта, 
так и люди, искренне интересующиеся
этой темой.

Редактор: 
Татьяна Яковлева

Редакционный совет:

Александр Мартюков —
начальник Департамента ФКиС ВО,
Владимир Ковалев

Журналисты:
Анна Михайлова
Мария Куликова
Павел Соколов
 
Дизайнер:
Елена Владимирова
 
Фотографы:
Сергей Юров
Анастасия Решетова
Артем Гисматулин
Татьяна Третьякова
 
Фото на обложке:
Вологодские гимнастки

Тираж 450 экз.

Отпечатано:
ООО «Полиграф-Периодика»
160001, г. Вологда, ул. Челюскинцев, д. 3

Уважаемые читатели журнала 

Перед отечественной спортивной отрас-
лью стоят большие и амбициозные зада-
чи: обеспечение доступных условий и рав-
ных возможностей для занятий физиче-
ской культурой и спортом для граждан всех 
возрастных категорий в рамках реализа-
ции федеральных проектов «Спорт — нор-
ма жизни» и «Бизнес-спринт (Я выбираю 
спорт)»; обеспечение условий для повыше-
ния уровня внебюджетного финансирова-
ния сферы физической культуры и спорта; 
подготовка специалистов в области физической культуры и спорта на основе ана-
лиза современного состояния и оценки перспективной потребности отрасли, а 
также развития взаимовыгодного международного образовательного сотрудни-
чества; исполнение I этапа плана мероприятий по реализации Концепции разви-
тия детско-юношеского спорта в Российской Федерации до 2030 года; подготов-
ка спортсменов высокого класса для обеспечения конкурентоспособности рос-
сийского спорта на международной арене.

Начался новый этап развития спорта на Вологодчине. О нем идет речь на 
страницах журнала.

Наши традиционные зимние спортивные праздники — долгожданные собы-
тия для вологжан. Здесь можно посоревноваться в скорости на трассе, зарядить-
ся отличным настроением, весело на свежем воздухе провести время с близки-
ми и друзьями.

Такие спортивные мероприятия помогают нам решать важнейшие социаль-
ные задачи: укрепление здоровья населения, увеличение числа занимающихся 
физической культурой и спортом, приобщение молодого поколения к ценностям 
здорового образа жизни.

От здорового образа жизни к спорту высших достижений. На страницах изда-
ния представлены интересные факты о спортивной жизни в регионе, интервью с 
чемпионами и много полезной информации для тех, кто только ищет свой спор-
тивный путь.

Желаю всем читателям здоровья, бодрости духа, активной жизненной пози-
ции.

И — приятного чтения!
Александр Мартюков,

начальник Департамента
физической культуры и спорта Вологодской области
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Новые инициативы Президента 
по развитию физической культуры 
и спорта

Президент России Владимир Путин в Посла-
нии Федеральному Собранию огласил инициати-
вы в области физической культуры и спорта.

Владимир Путин назвал одним из значимых 
достижений увеличение «в разы» числа граждан, 
которые регулярно занимаются спортом.

Президент поручил строить дополнительно в 
год не менее 350 спортивных объектов в регио-
нах. И речь прежде всего идет о малых городах 

России. На эти цели из федерального 
бюджета дополнительно направят около 
65 миллиардов рублей за шесть лет.

Это и универсальные комплексы, и 
быстро возводимые площадки, где смо-
гут заниматься и дети, и взрослые, и це-
лые семьи.

Президент добавил, что условия для 
занятий спортом должны быть в ву-
зах, колледжах, в школах и дошкольных 
учреждениях.

Второе поручение: с 2025 года будут 
введены налоговые вычеты при сдаче 
норм ГТО.

Граждане России, на регулярной осно-
ве проходящие диспансеризацию и успешно сда-
ющие нормы ГТО, будут иметь право на налого-
вый вычет начиная со следующего года.

— Нужно поощрять людей, которые ответствен-
но относятся к своему здоровью. Уже со следую-
щего года будем предоставлять налоговые выче-
ты для всех, кто на регулярной основе проходит 
диспансеризацию, а также успешно сдает нормы 
ГТО. Помните народный лозунг? Каждый помнит 
эту шутку: «Бросай пить — вставай на лыжи!» Мо-
мент такой настал, — сказал Владимир Путин.

А еще президент рассказал, что в России зна-
чительно снизилось употребление алкоголя, что 
позитивно сказывается на здоровье нации.

В России появится единый 
ресурс в области спорта

В 2024 году будет создан единый методиче-
ский информационный ресурс в области физиче-
ской культуры, спорта и спортивной медицины.

Достижения, возможности, приори-
теты: итоговая коллегия Минспорта РФ 
прошла в Москве

25 февраля 2024 года состоялось пленарное 
заседание «Успехи развития сферы физической 
культуры и спорта» в формате итоговой коллегии 
Минспорта России. Мероприятие прошло в рам-
ках Дня спорта на Международной выставке-
форуме «Россия» на ВДНХ.

Были подведены итоги работы Минспорта Рос-
сии в 2023 году, озвучены ключевые результаты и 
достижения в сфере физической культуры и спор-
та за 2020–2023 годы, а также задачи на 2024 
год.

Дмитрий Чернышенко обозначил приоритет-
ные направления развития отрасли. «Одна из 
главных задач сегодня — это укрепление спор-
тивного суверенитета страны. Для отечественной 
спортивной сферы санкции и внешнее давление 
стали не только вызовом, но и создали возможно-
сти для роста в режиме многополярности. Это ка-
сается как профессионального, так и массового 
спорта. Глава государства поставил задачу, чтобы 
к 2030 году 70% граждан регулярно занимались 
физкультурой и спортом. Сейчас в спортивной 
жизни участвуют 77 миллионов человек, к концу 
десятилетия этот показатель доведем до 105 мил-
лионов. По сравнению с 2020 годом доля зани-
мающихся спортом уже выросла на 8 процент-
ных пунктов», — рассказал Вице-премьер.

Одной из задач Министерства спорта РФ на 
2024 год является продолжение развития новых 
форматов соревнований с приглашением ино-
странных участников. 

«В задачи министерства спорта на 2024 год 
входят создание доступных условий и равных 
возможностей для всех категорий населения, 
расширение системы мотивации для старшего 
поколения и социально незащищенных слоев на-
селения, обеспечение непрерывного календа-
ря тренировочных и соревновательных активно-
стей спортсменов, продолжение развития новых 
форматов соревнований с приглашением ино-
странных участников, расширение перечня зару-
бежных партнеров и укрепление существующих 
спортивных дипломатических связей», — сказал 
Олег Матыцин.

В 2024 году будут подведены итоги федераль-
ного проекта «Спорт — норма жизни», завершая 
его, Минспорт работает над созданием отдель-
ного национального проекта «Спорт России», ко-
торый приоритизирует задачи на ближайшие не-
сколько лет.

Проект «Спорт — норма жизни», который реали-
зуется в рамках нацпроекта «Демография», пред-
полагает не менее чем 55-процентную вовлечен-
ность россиян в активные занятия спортом. Для 
этого необходимо строительство инфраструктуры 
и подготовка спортивного резерва.

Ресурс будет представлять собой базу обуча-
ющих материалов, создаваемую Минспортом, 
Минздравом, ФМБА и другими ведомствами на 
основе существующих и разрабатываемых циф-
ровых платформ.

Замминистра спорта Андрей Сельский отме-
тил, что создание ресурса позволит сформиро-
вать единое информационное поле, которое объ-
единит научные, образовательные и экспертные 
организации и сообщества в спорте и спортив-
ной медицине. По его оценке, это будет позитив-
но влиять не только на развитие спорта высших 
достижений, но и на достижение национальной 
цели, связанной с вовлеченностью населения в 
занятия физкультурой и спортом.

Владимир Путин
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Это современный ФОК с универсальным 
спортивным и тренажерным залами, а также 
залами для занятий аэробикой и боксом. здесь 
открылись секции сразу по нескольким видам 
спорта, в их числе баскетбол, футбол, настоль-
ный теннис, лыжные гонки, бокс и кикбоксинг. 

На празднике открытия нового спортивно-
го сооружения присутствовали: врио Гу-

бернатора Вологодской области Георгий Фили-
монов, начальник Департамента физкультуры и 
спорта Александр Мартюков, начальник Департа-
мента строительства области Антон Блюдов, заме-
ститель генерального директора по строительству 
ООО «Купец» Александр Вялов, спортсмены и ра-
ботники культуры округа.

«Воспитанники спортивных секций уже по до-
стоинству оценили возможности нового объек-
та. Уверен, новый спортивный комплекс станет 
центром притяжения не только для молодежи, но 
и для людей старшего поколения», — подчеркнул 
врио губернатора Вологодской области Георгий 
Филимонов.

За строительство ФОКа проголосовали сами 
жители на Градостроительном совете. Правитель-
ство региона поддержало инициативу кичменжан, 
выделив 350 миллионов рублей. Вместе с муни-
ципальным софинансированием это позволило 
построить современный спорткомплекс с универ-
сальным спортивным и тренажерным залами, а 
также залами для занятий аэробикой и боксом.

Новый ФОК станет базой для будущей детско-
юношеской спортивной школы «Кичменгский Го-
родок». Она начнет работать уже с 1 сентября, по-
сле того как учреждение получит лицензию, а пре-
подаватели пройдут соответствующую подготовку.

ФОК позволит развивать в округе любитель-
ские и профессиональные виды спорта.

Центр притяжения 
появился в Кичменгском Городке
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Новый ФОК 
запущен в эксплуатацию 
в Бабушкинском округе

23 января 2024 года в селе имени Бабуш-
кина открылся новый многофункциональный 
ФОК для игровых видов спорта. Название «Фо-
кус» выбрали сами жители через открытое го-
лосование.

Новый ФОК оснащен универсальным спор-
тивным залом, тренажерным и малым 

спортивными залами. Закуплены тренажеры, 
спортивное оборудование и инвентарь. Здесь бу-
дут проводиться учебно-тренировочные занятия, 
сборы и официальные соревнования сразу по не-
скольким олимпийским видам спорта, в том чис-

ле по мини-футболу, баскетболу и волейболу. Он 
станет тренировочной базой для лыжников, гим-
настов и единоборцев.

«К спорту мы относимся с особым внима-
нием. Наша задача — культивировать здоровый 
образ жизни, развивать спорт, физкультурно-
спортивное движение среди представителей са-
мых разных поколений. Мы на новом историче-
ском этапе — моя команда уже заряжена на ре-
ализацию крупных проектов, которые призваны 
развивать спорт на сельских территориях», — ска-
зал Георгий Филимонов.

«Жители села едины во мнении: новый ФОК 
с его спортивными возможностями станет цен-
тром притяжения для спортсменов и любителей 
спорта.

Открытие таких объектов — большое собы-
тие для всей области. Создание достойной инфра-
структуры — одно из основных условий для вовле-
чения селян в спорт и выполнения главной спор-
тивной задачи, поставленной Президентом стра-
ны Владимиром Путиным, — к 2030 году увели-
чить долю россиян, занимающихся спортом до 
70%», — поделился начальник Департамента фи-
зической культуры и спорта Вологодской области 
Александр Мартюков.

Ежедневно стены ФОКа принимают людей, за-
нимающихся разными видами спорта.

Спортсмены в большом зале в основном за-
нимаются игровыми видами спорта, такими как 
футбол, волейбол. Любители настольного тенниса 
расположились в малом зале, где для них органи-
зовано два стола. Ну и фаворит — это тренажер-
ный зал.

С открытием ФОКа появилось больше возмож-
ностей для самореализации вологжан, которые 
живут на селе.
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В поселке Тоншалово череповецкого 
района открыли ФОК после ремонта

Новое спортивное сооружение не функци-
онировало год и требовало дополнитель-

ных работ. Необходимые средства для заверше-
ния ремонта выделили из областного бюджета по 
поручению врио главы региона.

— Ранее было принято решение выделить на 
ремонт здания 12 миллионов рублей дополни-
тельно. Только на ремонт кровли, усиление кон-
струкции здания и отделочные работы был заклю-
чен контракт с подрядчиком на 11,3 миллиона  
рублей, — рассказал врио Губернатора Вологод-
ской области Георгий Филимонов.

В ходе реконструкции были отремонтирова-
ны внутренние помещения, утеплен цоколь, часть 
кровли над административным зданием и частич-
но заменены радиаторы.

В день открытия ФОКа в Тоншалове провели 
фестиваль «Спорт на селе». Его участниками стали 
команды 13 сельских поселений и администра-
ции Череповецкого района.

С момента открытия спорткомплекса для всех 
категорий граждан работают тренировочные сек-
ции по легкой атлетике, мини-футболу, волейболу, 
баскетболу, настольному теннису, а также прово-
дятся групповые занятия для пенсионеров.

Напомним, после ввода Тоншаловского ФОКа 
в эксплуатацию в 2021 году были выявлены де-
фекты здания.

Вологодская область — на 16 месте 
рейтинга развития мини-футбола 
в России

Ассоциация мини-футбола России предста-
вила рейтинг развития мини-футбола в 

субъектах страны за сезон 2022/23. В текущей 
табели о рангах представлены 86 регионов. По 
итогам 2023 года Вологодчина с 74 баллами обо-
шла в рейтинге, в частности, Московскую и Ярос-
лавскую области.

Рейтинг ранжирует развитие мини-футбола в 
регионах по комплексу показателей. В результа-
те все регионы получают свой уровень — началь-
ный, развивающийся или приоритетный. Оценка 
происходит по 16 критериям, в числе которых:

— наличие клуба PARI Суперлиги и баллы за 
итоговое положение в таблице;

— наличие клуба Высшей лиги или чемпиона-
та России среди женщин и баллы за итоговое по-
ложение в таблице;

— участие клуба из региона в Кубке России;

— проведение первенства Первой лиги в реги-
оне и проведение кубка региона;

— реализация проекта «Мини-футбол — в шко-
лу» и «Мини-футбол — в вузы»;

— наличие отделений спортивных школ по 
мини-футболу и проведение регулярных соревно-
ваний среди школ;

— наличие лицензированных тренеров и арби-
тров.

В Вологодской области определили 
спортивные объекты, которые будут 
построены и отремонтированы в 2024 
году

О планах по развитию отрасли рассказал гла-
ва региона Георгий Филимонов:

— Для развития любительского и профессио-
нального спорта мы создаем на Вологодчине 
удобную спортивную инфраструктуру, чтобы каж-
дый житель региона имел возможность занимать-
ся на современных объектах в шаговой доступ-
ности. Вне зависимости от того, живет он в круп-
ном городе или отдаленном и малочисленном на-
селенном пункте.

Только в 2024 году в Вологодской области 
были открыты новые ФОКи в селе имени Бабуш-
кина и Кичменгском Городке, после ремонта за-
пущен ФОК в Тоншалове.

По словам главы региона, до конца года также 
планируется открыть ФОК в Устюжне, стадионы в 
Вытегре, Вожеге и Никольске, хоккейный корт в 

Харовске и сразу пять ФОКОТов в Череповце.  
В Вологде начнется строительство крытого фут-
больного манежа, завершится ремонт стадиона 
«Динамо» и капитальный ремонт пяти ФОКОТов.

Напомним, Президентом России Владими-
ром Путиным поставлена задача к 2030 году во-
влечь в систематические занятия физической 
культурой и спортом не менее 70% россиян.

В Вологодской области этот показатель ежегод-
но увеличивается и, по предварительной оценке 
2023 года, превысит 56%. 

12 13
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Президент Российской Федерации поставил 
следующую задачу: доля граждан, которые си-
стематически занимаются физической культу-
рой и спортом, должна увеличиться к 2025 году 
до 60%, а к 2030 — до 70%.

В беседе с начальником Департамента фи-
зической культуры и спорта Александром 

Мартюковым мы узнали о задачах, поставленных 
перед Вологодской областью и о планах их реали-
зации.

— Александр Анатольевич, расскажите об 
актуальной ситуации в сфере физической куль-
туры и спорта в Вологодской области.

— В 2023 году Вологодская область перевы-
полнила план, поставленный Министерством 
спорта, на 4,7%. Доля населения, регулярно уде-
ляющего внимание физической культуре и спор-
ту, — 56,6%. Лидерами по доле населения, зани-
мающегося физической культурой и спортом, ста-
ли Кадуйский, Никольский, Тарногский, Грязовец-
кий муниципальные округа, Шекснинский район.

В 2023 году уровень обеспеченности насе-
ления спортивными сооружениями тоже оказал-
ся выше, чем был установлен, — 58,3% вместо 
51,5%. 

— Какие задачи по вовлечению граждан в 
занятия физической культурой и спортом были 
определены? 

— Министерство спорта России установило по-
казатель 58%. Мы планируем в 2024 году увели-
чить численность занимающих физической куль-
турой и спортом до 581 921 человека. Для этого 
необходимо привлечь к ведению активного обра-
за жизни еще 44 683 человека. 

— Какие меры для развития физической 
культуры и спорта будут предприняты? 

Новый этап
в развитии спорта 

на Вологодчине

— Поддержаны дополнительные расходы об-
ластного бюджета на реализацию мероприятий 
в рамках государственной программы «Развитие 
физической культуры и спорта в Вологодской об-
ласти» в 2024 году. 

— Расскажите о проектах, которые будут фи-
нансироваться в 2024 году.

— С 2024 года осуществляется поддержка ода-
ренных детей, приобретаются спортивная экипи-
ровка и инвентарь для сборных команд региона, 
проводится медицинское и медико-биологическое 
сопровождение спортсменов области. Также уве-
личиваются расходы на организацию и проведе-
ние мероприятий Календарного плана области, 
и будет создан отдел по развитию адаптивного 
спорта в Центре спортивной подготовки.

Один из самых масштабных проектов — «Мы 
ИПРАвДА в спорте». Проект направлен на созда-
ние условий для занятий физической культурой 
и спортом во всех муниципальных образовани-
ях области лиц с ограниченными возможностями 
здоровья, в том числе участников специальной 
военной операции. 

 — Как будут решаться проблемы в муни-
ципальных округах и районах с подготовкой  
спортсменов и обеспечением их выездов на 
спортивные мероприятия?

Александр Мартюков
4 

Проблемы и пути решения 
Проблема Пути решения/результат 

Низкие нормативы на проезд, питание и 
проживание спортсменов во время участия в 
спортивных мероприятиях. 
Низкие нормативы на медицинское 
обслуживание и наградную атрибутику. 

 
 
Вопрос решен. 
 1. Увеличен  на 50% норматив расходов на питание спортсменов, тренеров, судей 
(например, на участие спортсменов и тренеров во всероссийских соревнованиях с 
700 до 1 050 рублей в день). Дополнительно выделено 6,7 млн. рублей. 
 2. Увеличен на 50% норматив расходов на проживание спортсменов и тренеров 
(было 1 500 рублей, стало – 2 250 рублей).   Дополнительно выделено 6,8 млн. 
рублей.   
 3. Увеличены на 50% расходы на проезд спортсменов и тренеров к местам 
проведения соревнований Дополнительно выделено 6,2 млн. рублей. 
 4. Выделено  340,0 тыс. рублей  на увеличение норм затрат на услуги медицинского 
работника на спортивных мероприятиях. 
 5. Увеличены нормы затрат на приобретение наградной атрибутики Дополнительно 
выделено 1,7 млн. рублей. 
 
 

Отсутствие возможности подготовки и 
повышения квалификации судей за счет 
бюджетных средств. 

 
 
Вопрос решен. 
 Увеличен с 300 тыс. рублей до 1 млн. рублей объем средств областной субсидии 
спортивным федерациям, направляемых на подготовку и повышение квалификации 
спортивных судей.  
Снято ограничение по базовым видам спорта. 
 
 Отсутствие возможности подготовки и 

повышения квалификации тренерских 
кадров за счет бюджетных средств. 

 
 
Принято решение. 
 Дополнительно в 2024 году будет выделено 4 млн. рублей на организацию 
мероприятий по повышению квалификации тренеров. 
 
 

— Дополнительно в 2024 году будет выделено 
57,4 млн. рублей для субсидий из областного бюд-
жета муниципальным округам для развития мас-
сового спорта, спортивной подготовки, в том чис-
ле обеспечения участия спортсменов в областных 
мероприятиях.

— Поделитесь информацией о том, какие 
меры будут предприняты для решения вопроса 
отсутствия единого системного подхода в раз-
витии спортивных единоборств. 

— Для решения этого вопроса создается в Во-
логодской области региональное отделение «Рос-
сийского союза боевых искусств» и некоммерче-

ской организации «Фонд развития регионального 
союза боевых искусств».

— Будут ли строиться новые спортивные объ-
екты? 

— Да, был разработан проект по улучшению 
материально-технической базы и инфраструкту-
ры спортивных сооружений в области. Будут по-
строены новые спортивные объекты и реализова-
на реконструкция существующих. Также произве-
дем капитальный ремонт и ремонт объектов фи-
зической культуры, школьного спорта и массово-
го спорта и оснащение объектов спортивной ин-
фраструктуры спортивно-технологическим обору-
дованием.

 

Новые объекты спорта (строительство, реконструкция, капитальный ремонт и ремонт спортивных сооружений) 

Проблема: 
 Низкий уровень обеспеченности спортивными сооружениями в 
муниципальных образованиях, изношенность спортивных сооружений и 
инвентаря 
Решение: 

Суть проекта: улучшение материально-технической базы и инфраструктуры спортивных сооружений в области 

Предоставление субсидий муниципальным образованиям области из 
областного бюджета на строительство, реконструкцию, капитальный 
ремонт и ремонт объектов физической культуры, школьного спорта и 
массового спорта, оснащение объектов спортивной инфраструктуры 
спортивно-технологическим оборудованием 

Государственная программа «Развитие 
физической культуры и спорта в Вологодской 
области»  

2024  Количество 
объектов 

Наличие 
 ПСД 

Наличие  
экспертизы 

Законтрактовано 

Строительство, реконструкция и обустройство 1 326 127 803,24 29 29 13 7 

Ремонт 177 662 700,00 7 7 7 2 

ИТОГО: 1 503 790 503,24 36 36 20 9 

Государственная программа «Развитие 
физической культуры и спорта в Вологодской 
области»  

2025 - 2026  Количество 
объектов 

Наличие 
 ПСД 

Наличие  
экспертизы 

Законтрактовано 

Строительство, реконструкция и обустройство 534 971 900,00 2 2 2 0 

Ремонт 73 000 000,00 1 1 0 0 

ИТОГО: 607 971 900,00 3 3 2 0 11 

Новости Департамента
физической культуры и спорта

Новости Департамента
физической культуры и спорта
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Новости Департамента

физической культуры и спорта
Новости Департамента

физической культуры и спорта

Итоги 
спортивного 2023 года

Автор: Андрей Коковкин, заместитель началь-
ника Департамента физической культуры и спор-
та

Прошедший, 2023 год был сложным в связи 
с теми вызовами, с которыми столкнулся оте-
чественный спорт и олимпийское движение. 
Необходимо отметить высокую степень консо-
лидации исполнительной власти, спортивных 
федераций и объединений. Это дает нам на-
дежду, что мы более эффективно будем рабо-
тать и дальше.

В Вологодской области отмечен значитель-
ный рост по всем показателям, ключевым 

из которых является показатель «Доля граждан, 
систематически занимающихся физической куль-
турой и спортом». Исполнение данного показате-
ля по Вологодской области за 2023 год составило 
56,6% (при плановом значении 51,9%).

Доля детей, систематически занимающих-
ся физической культурой и спортом, в возрасте 
3–17 лет составила 94% (при плановом значении 
90,5%).

спортивные результаты вологодских спортсменов 
на всероссийских соревнованиях.

Обеспечено участие 1 084 вологодских спорт-
сменов в 79 первенствах и чемпионатах СЗФО. 
Завоевано 313 золотых, 257 серебряных и 277 
бронзовых медалей.

Обеспечено участие 691 вологодского спорт-
смена в 150 первенствах и чемпионатах России. 
Завоевано 61 золотая, 80 серебряных и 79 брон-
зовых медалей.

Обеспечено участие 1 791 вологодского  
спортсмена в 280 всероссийских соревнованиях 
и Кубках России. Завоевано 270 золотых, 237 се-
ребряных и 284 бронзовые медали.

Обеспечено участие 116 вологодских спорт-
сменов в 39 всероссийских международных со-
ревнованиях. Завоевано 34 золотые, 24 сере-
бряные и 21 бронзовая медаль.

На Всероссийской летней Спартакиаде инва-
лидов вологодские спортсмены завоевали 4 золо-
тые, 2 серебряные и 1 бронзовую медаль.

Вологжане, добившиеся наиболее 
высоких результатов в 2023 году

Анастасия Маркова — мастер спорта меж-
дународного класса по плаванию, член сборной 
команды Вологодской области, член сборной ко-
манды (юниоры) Российской Федерации, четы-
режды победитель и дважды серебряный при-
зер международных соревнований в ЮАР «Игры 
БРИКС», серебряный призер Международных 
соревнований по плаванию «Кубок Владимира 
Сальникова» (25 м), Россия, серебряный призер 
Чемпионата России по плаванию (50 м).

Алина Пеклецова — мастер спорта по лыж-
ным гонкам, член сборной команды Вологодской 
области, победитель и серебряный призер Пер-
венств и Чемпионатов России по лыжным гонкам 
2023 года, победитель Всероссийских соревно-
ваний по лыжным гонкам «Кубок Хакасии», се-
ребряный и бронзовый призер Кубка России по 
лыжным гонкам.

илья Марсов — мастер спорта международ-
ного класса по пулевой стрельбе, член сборной 
команды Вологодской области, член сборной ко-
манды Российской Федерации, серебряный и 
бронзовый призер Чемпионата России (личный) 
по стрельбе из пневматического оружия и Все-
российских соревнований по пулевой стрель-
бе из малокалиберного оружия; серебряный и 
бронзовый призер Первенства России (лично-
командное) по пулевой стрельбе из малокали-
берного оружия и Всероссийских соревнований 
по пулевой стрельбе среди юниоров и юниорок 
до 21 года с участием спортсменов зарубежных 
стран. 

екатерина Коршунова — мастер спорта меж-
дународного класса по пулевой стрельбе, член 
сборной команды Вологодской области, член 
сборной команды Российской Федерации, сере-
бряный и бронзовый призер Первенства России 
(лично-командное) по пулевой стрельбе из ма-
локалиберного оружия и Всероссийских сорев-
нований по пулевой стрельбе среди юниоров и 
юниорок до 21 года с участием спортсменов за-
рубежных стран.

Доля сельского населения, систематически за-
нимающегося физической культурой и спортом, 
составила 53,2% (при плановом значении 47,8%).

Количество штатных работников физической 
культуры и спорта по сравнению с 2022 годом 
увеличилось на 762 человека (в 2022 году — 2 
682, в 2023 году — 3 444).

Доля детей в возрасте от 5 до 18 лет, обуча-
ющихся по дополнительным общеобразователь-
ным программам в области физической культуры 
и спорта, дополнительным образовательным про-
граммам спортивной подготовки составила 8,9% 
(при плановом значении 8,6%).

Количество присвоенных и подтвержденных 
спортивных разрядов, присвоенных спортивных 
званий составило 1 165 (при плановом значении 
не менее 954). Это абсолютный рекорд за по-
следние 10 лет. В том числе: первый спортивный 
разряд — 794, кандидат в мастера спорта — 341, 
мастер спорта России — 30 спортсменов.

Проведены крупные спортивные мероприя-
тия в нашем регионе. Следует отметить высокие 

Андрей Коковкин

Победители конкурса «Спортсмен года»
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В 2023 году организовано и проведено 158 
тренировочных мероприятий, из них с членами 
спортивных сборных команд Российской Феде-
рации — 67 и 91 — с членами спортивных сбор-
ных команд субъектов Российской Федерации.

В 2023 году приобретена 471 единица спор-
тивной экипировки на сумму 3 962 262,00  
рубля.

Реализовано большое количество мероприя-
тий по развитию физической культуры и массово-
го спорта, в том числе ВФСК «Готов к труду и обо-
роне».

В 2023 году было организовано и проведено 
113 официальных физкультурных и спортивно-
массовых мероприятий.

Из наиболее значимых мероприятий в 2023 
году (с 16 по 20 марта) в г. Череповце были ор-
ганизованы XI Всероссийские зимние сельские 
спортивные игры (всероссийский финал), в кото-
рых приняло участие более 600 участников из 49 
регионов Российской Федерации. Команда Во-
логодской области заняла II место в командном 
первенстве (среди регионов с населением до 1,5 
млн. чел.). 

Впервые был проведен спортивный фести-
валь «Кубок Губернатора Вологодской обла-
сти по триатлону «Энергия Севера». Более 400 
участников из 19 регионов.

Сборная команда области заняла III ме-
сто в Спартакиаде пенсионеров России (Санкт-
Петербург, 27 сентября — 2 октября).

Команда «Олимп» (п. Майский), юноши  
2010–2011 г. р. — лидеры всероссийских сорев-
нований по футболу «Кожаный мяч» (Волгоград, 
17 октября — 23 октября).

Жители региона принимают активное участие 
в традиционных массовых физкультурных ме-
роприятиях и соревнованиях: «Лыжня России», 
«Кросс Нации», «День ходьбы», «Лед надежды на-
шей», «Забег РФ», областной день здоровья и 
спорта, день зимних видов спорта, Олимпийский 
день, День физкультурника и др.

В 2023 году продолжилось активное внедре-
ние Всероссийского физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обороне» (ГТО).

С 2014 года более 104 000 вологжан зареги-
стрировались на сайте gto.ru, более 80 000 при-
ступили к выполнению нормативов ГТО.

В 2023 году 14 950 человек (с учетом про-
гнозных данных за IV квартал) приняли участие в 
выполнении нормативов комплекса ГТО. Из них  
11 585 успешно выполнили нормативы на соот-
ветствующий знак отличия (с учетом прогнозных 
данных за IV квартал).

Фестивальное движение ГТО охватывает все 
возрастные категории населения: дошкольников, 
школьников, студентов, работников учреждений и 
предприятий и пенсионеров.

В целях привлечения жителей области к си-
стематическим занятиям физической культурой и 
спортом организуются бесплатные занятия и бес-
платный доступ к спортивным объектам област-
ной собственности.

С 2021 года в регионе реализуется стратеги-
ческий проект «здоровый образ жизни. Народ-
ный тренер». 

Цель проекта заключается в предоставлении 
возможности жителям области бесплатно зани-
маться массовым спортом с профессиональным 
наставником.

По итогам 2023 года количество привлечен-
ных к занятиям физической культурой и спортом 
при плановом значении 6 800 человек достигло 
10 808 человек в трех возрастных группах: моло-
дежь (3–29 лет) — 2 591 человек, средний воз-
раст (30–59 лет, женщины — 54, мужчины — 59) — 
5 359 человек, старший возраст (60–79 лет, жен-
щины — 55, мужчины — 60 лет) — 2 858 человек.

В рамках проекта занятия проводятся по бо-
лее чем 50 видам спортивной активности.

На 2023 год обеспечено финансирование по 
68 ставкам, в проекте участвовало 202 тренера 
(в 2022 году — 149). На 2024 год муниципальны-
ми образованиями области обозначена потреб-
ность в 94 ставках народных тренеров, что боль-
ше на 26 ставок по сравнению с текущим годом. 
Бюджет проекта в 2024 году составит 28,8 млн. 
рублей.

В прошедшем году приобретены комплекты 
спортивно-технологического оборудования для 3 
малых спортивных площадок центров тестирова-

Новости Департамента
физической культуры и спорта

Новости Департамента
физической культуры и спорта

Приобретена 471 единица спортивной экипировки

Скандинавская ходьба в проекте «Народный тренер»

Народный тренер Каблукова Александра
XI Всероссийские зимние сельские спортивные игры 
(финал)

Тренировочные мероприятия прошли 
в ЦЛС и О «Карпово»

Фестиваль Всероссийского физкультурно-спортивного 
комплекса «Готов к труду и обороне» 
«Одна страна — одна команда»
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Новости Департамента

физической культуры и спорта
Новости Департамента

физической культуры и спорта

На катке «Сокол» всегда царит прекрасная атмосфера
Центр капоэйры Школа плавания для детей

Школа джиу-джитсу

На Конева, 15, занимаются юные шахматисты

Ледовый физкультурно-оздоровительный комплекс 
«Золотая шайба» в г. Вологде

ния «ГТО» в Грязовце, Вожеге и Сямже. Таким об-
разом, за последние 6 лет площадки ГТО установ-
лены во всех муниципальных образованиях обла-
сти.

Основные результаты по строительству и ка-
питальному ремонту спортивных сооружений в 
2023 году: 

• завершено строительство ледового 
физкультурно-оздоровительного комплекса «Золо-
тая шайба» в г. Вологде, комплексная модерниза-
ция стадиона «Витязь» в г. Вологде; 

• обустроены 2 «умные» спортивные площад-
ки в г. Вологде;

• организованы торжественные открытия 
спортивных сооружений.

В рамках реализации государственной про-
граммы «Развитие физической культуры и спор-
та Вологодской области» в 2023 году заверше-
но строительство, реконструкция, капитальный 
ремонт, ремонт и благоустройство 15 объектов 
физической культуры и спорта, оснащение объ-
ектов спортивной инфраструктуры спортивно-
технологическим оборудованием, обустройство 
объектов городской и сельской инфраструктур 
для занятий физической культурой и спортом, в их 
числе — строительство ФОКа в селе им. Бабушки-
на, ФОКОТы в г. Грязовце, с. Сямжа, в с. Талицы 
Кирилловского округа, тропы здоровья в г. Кирил-
лове, с. Кичменгский Городок, г. Соколе и др.

Все это является результатом нашей совмест-
ной работы, проводимой региональными и мест-
ными властями, направленной на мотивацию 
населения заниматься физической культурой и 
спортом, вести здоровый образ жизни, активиза-
ции спортивно-массовой работы на всех уровнях 
и в корпоративной среде, в том числе вовлече-
ния в подготовку и выполнение нормативов Все-
российского физкультурно-спортивного комплек-
са «Готов к труду и обороне», а также подготовки 
спортивного резерва и развития спортивной ин-
фраструктуры. 

В областной столице филиал Ярославского ме-
дицинского университета изначально планирова-
ли разместить в здании на ул. Конева, 15. Одна-
ко этого не произойдет. Врио губернатора Георгий 
Филимонов сообщил, что мнение вологжан учиты-
вается при решении вопросов.

На Конева, 15, организованы спортивные 
секции и кружки для детей. Спортивное развитие 
молодого поколения также находится в приори-
тете на Вологодчине. Поэтому членам правитель-
ства дано поручение подыскать для размещения 
медицинского колледжа в Вологде другое здание. 
Необходимо найти альтернативное решение. 

«Мы работаем для людей и учитываем их 
мнение при принятии решений. Дети, их разви-
тие, в том числе и спортивное, — в приоритете, и 
мы не можем допустить какого-либо ущемления 
их прав. Мы культивируем спорт в массах и бу-
дем продолжать это делать. Будем искать вариан-
ты для размещения филиала Ярославского меди-
цинского университета», — рассказал врио Губер-
натора Вологодской области Георгий Филимонов.

В Вологде сохранили 
спортивные секции 
на Конева, 15
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Спартакиада 
сильнейших

II Всероссийская Спартакиада по зимним 
видам спорта среди сильнейших спортсменов 
прошла в период с 9 по 18 февраля 2024 года в 
пяти регионах России — в челябинской, Тюмен-
ской, Свердловской областях, Красноярском и 
Краснодарском краях — по программе Олим-
пийских игр 2026 года. Спортивная программа 
включила соревнования по 14 олимпийским 
видам спорта. В ее рамках было разыграно бо-
лее 100 комплектов наград. 

Спортсмены получили интересные и конку-
рентные внутренние старты уровня чем-

пионата страны, на которых еще и можно было 
неплохо заработать, а зрители — возможность 
вживую посмотреть на мотивированных звезд в 
лице лыжника Александра Большунова, биатлони-

Мужской состав сборной команды: Бараев 
Егор — 1 р., Бобылев Максим — 1 р., Воробьев 
Иван — 1 р., Новожилов Даниил — КМС, Ломов 
Дмитрий — 1 р., Соловьев Павел — 1 р., Шабанов 
Егор — 1 р.

Тренерский штаб команды: зорин Алексей 
Николаевич и Ахметшин ильяс Рамилевич.

Под руководством Ильи Невского в Челябин-
ске на Всероссийской Спартакиаде сильнейших 
по конькобежному спорту приняли участие: Се-
мен Аверин, Иван Бурцев и Дарина Кренделе-
ва.  Наши спортсмены достойно выступили среди 
сильнейших конькобежцев России!

Спартакиада показала, что соревнования вну-
три страны могут пользоваться успехом и быть ин-
тересными.

ста Эдуарда Латыпова, фигуристки Аделии Петро-
сян и других.

По официальным данным, всего соревнова-
ния Спартакиады посетило более 150 тысяч че-
ловек — совсем неплохо для недели стартов, боль-
шинство из которых проводилось на открытом 
воздухе.

— Зимняя Спартакиада стала краеугольным 
камнем в календаре зимнего спортивного сезо-
на, ключевым турниром для российских спорт-
сменов. А спартакиадное движение в целом явля-
ется фундаментом национальной системы спор-
та, укрепление которой сегодня — наша приори-
тетная задача.

Основной вектор деятельности должен быть 
направлен на развитие массового, детско-
юношеского спорта, совершенствование инфра-
структуры и подготовку профессиональных ка-
дров. Регионы, которые уделяют этому внимание, 
добились заслуженных результатов и вошли в топ 
медального зачета. До последнего сохранялась 
соревновательная интрига как по видам спорта, 
так и в общекомандном зачете. Это говорит о том, 
что субъекты со всей серьезностью отнеслись к 
подготовке, — сказал министр спорта России Олег 
Матыцин.

По поручению Министерства спорта Россий-
ской Федерации, организатором Спартакиады 
сильнейших стал Центр спортивной подготовки 
сборных команд России. Фонд Росконгресс вы-
ступил стратегическим партнером главного стар-
та зимы.

В Спартакиаде спортсмены Вологодской об-
ласти участвовали в двух видах спорта (дисципли-
нах): лыжных гонках и конькобежном спорте.

В центре зимних видов спорта «Жемчужина 
Сибири» в Тюмени прошли соревнования Спарта-
киады сильнейших по лыжным гонкам. Спортсме-
ны соревновались в шести дисциплинах: спринте, 
скиатлоне, гонке с раздельного старта, команд-
ном спринте, масс-старте и эстафете.

Вместе с сильнейшими лыжниками страны на 
старт вышли 10 лыжников Вологодской области!

Состав сборной команды Вологодчины:
Женская сборная команда: Орлова Юлия — 

МС, Федосова Лидия — МС, Шарова Дарья — КМС, 
Шибалова Марина — КМС, Рычкова Ирина — МС.

Команда вологодских конькобежцев в Челябинске

Спартакиада сильнейших в Тюмени. Лыжники на старте

Олег Матыцин

Под руководством Алексея Зорина наш регион 
на Спартакиаде представили лыжники
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В 2024 году проходит зимняя Спартакиада 
учащихся России, в которой принимают уча-
стие более 100 тысяч школьников и студентов 
из всех регионов нашей страны. 

Спортсмены Вологодской области приня-
ли участие в отборочных соревнованиях II эта-
па Спартакиады учащихся России по пяти видам 
спорта — спортивное ориентирование, хоккей с 
шайбой, лыжные гонки, конькобежный спорт, фи-
гурное катание (одиночное катание).

Фигурное катание на коньках

Команда Вологодской области — победи-
тель II этапа XII зимней Спартакиады уча-

щихся (юношеская) России по фигурному ката-
нию на коньках: СЗФО, ЮФО, СКФО.

Соревнования прошли с 01 по 03 марта в Во-
логде в ледовом дворце «ВологдАрена».

Наш регион представили: Ермаков Артур, вос-
питанник Натальи Заседателевой; Куприянов 
Константин (тренер Елизавета Тихонова); Пешко-
ва Мария (тренер Наталия Швецова); Тихомиро-
ва Дарина, воспитанница Наталии Швецовой.

Вологодские спортсмены выступают 
на зимней Спартакиаде учащихся России

XII зимняя Спартакиада учащихся (юношеская) России 2024 года прово-
дится в соответствии с распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 26.09.2013 № 1722-р «О регулярном проведении начиная с 2015 года Все-
российской Спартакиады между субъектами Российской Федерации по лет-
ним и зимним видам спорта среди различных групп и категорий населения» 
и распоряжением Правительства Российской Федерации от 24.11.2015 № 
2390-р «О Перечне официальных физкультурных мероприятий и спортивных 
мероприятий, подлежащих обязательному ежегодному включению в Единый 
календарный план межрегиональных, всероссийских и международных физ-
культурных мероприятий и спортивных мероприятий».

Спортивные соревнования Спартакиады по видам спорта, включенным в 
программу, проводятся в соответствии с правилами соответствующих видов 
спорта, утвержденными Министерством спорта Российской Федерации.

Спартакиада является комплексным спортивным мероприятием и прово-
дится с целью развития и популяризации видов спорта, включенных во все-
российский реестр видов спорта в Российской Федерации, сохранения тра-
диций проведения комплексных спортивных соревнований для юношества и 
молодежи, повышения уровня физической подготовленности и спортивного 
мастерства российских спортсменов.

Спартакиада проводится в три этапа:
• I этап — региональные спортивные соревнования по видам спорта, 

включенные в календарные планы физкультурных и спортивных мероприятий 
субъектов Российской Федерации на соответствующий год;

• II этап — отборочный этап для участия в спортивных соревнованиях 
III этапа (финал), который проводится в федеральных округах (участвуют сбор-
ные команды субъектов Российской Федерации) по видам спорта.

• III этап — финал.

Биатлон

C 2 по 6 февраля 2024 года вологод-
ские биатлонисты приняли участие во II 
этапе XII зимней Спартакиады учащихся 
(юношеская) России по биатлону. Сорев-
нования прошли в с. Выльгорт, на стадио-
не «РЛК имени Раисы Сметаниной».

Вологодскую область под руковод-
ством Викторова Николая и Леухи-
на Михаила представили: Горина По-
лина, Дубов Дмитрий, Кондратовский  
Сергей, Корегина Арина, Кудрявцев 
Илья, Кузнецов Михаил, Малиновская 
Софья, Рягузова Любовь и Санкин Вячес-
лав.

В финал Спартакиады по биатлону вы-
шел Дмитрий Дубов.Вологодские фигуристы — победители второго этапа 

Спартакиады Команда вологодских биатлонистов

Спартакиада Спартакиада
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Спортивное ориентирование

В ходе трехдневной борьбы на первенстве 
Северо-Западного Федерального округа России 
по спортивному ориентированию команда Воло-
годской области завоевала III место, уступив ко-
мандам из республик Коми и Карелии.

Вологжане прошли в финал ХII зимней Спарта-
киады учащихся России.

Состав команды: Андронов Егор, Закатов Егор, 
Маричев Арсений, Шнуровский Артем, Каменко-
ва Эвелина, Горст Полина, Шахова София. Трени-
руют команду Ирина Майорова и Надежда Балан-
дина.

Конькобежный спорт

Конькобежцы проходили отбор в финал Спар-
такиады по результатам выступления на соревно-
ваниях СЗФО РФ. 

Наилучший результат показала воспитанница 
Ильи Невского, Карина Соловьева, на дистанции 
500 метров среди девушек спортсменка заняла 
III место.

лыжные гонки

В Мурманской области в г. Кировске на лыж-
ном стадионе «Тирвас» прошли соревнования по 

лыжным гонкам в рамках II (отборочного) этапа 
XII зимней Спартакиады учащихся (юношеская) 
России 2024 года. Участие в соревнованиях при-
няли 98 юношей и девушек 17–18 лет. Это ребя-
та из Санкт-Петербурга, Коми, Карелии, а также 
Псковской, Ленинградской, Вологодской, Новго-
родской, Архангельской и Мурманской областей.

16 января в Кировском городском дворце 
культуры прошла церемония открытия второго 
этапа XII зимней Спартакиады учащихся России 
по лыжным гонкам.

Вологодскую область под руководством Екате-
рины Коноваловой, Андрея Кылосова и Андрея 

Семакова представили: Алиса Высоких, Ульяна 
Артамонова, Кристина Соколова, Ева Сайкина, 
Дарья Летовальцева, Никита Левичев, Платон Ду-
тов, Михаил Мелентьев, Павел Соловьев.

Команда юношей нашего региона заняла вто-
рое место в эстафетных гонках.

Состав команды:
I этап — Мелентьев Михаил,
II этап — Соловьев Павел,
III этап — Дутов Платон,
IV этап — Воробьев Иван.
По итогам соревнований в финал вышла Да-

рья Летовальцева.

Хоккей

По итогам отбора на Всероссийских сорев-
нованиях в финал Спартакиады вышли команды 
юношей и девушек. 

Девушки-хоккеистки приняли участие в трех 
этапах Всероссийских соревнований по хоккею 
среди девушек до 15 лет, которые прошли в Ни-
жегородской области в спортивном комплексе 
«Море Спорта».

Юноши соревновались в г. Сочи.

В финал Спартакиады учащихся России от Во-
логодской области вышли: сборные команды по 
фигурному катанию на коньках, по спортивному 
ориентированию, мужская и женская команды по 

хоккею с шайбой, лыжница Дарья Летовальцева и 
биатлонист Дмитрий Дубов.

Желаем спортсменам удачи!
Надеемся, что Спартакиада учащихся Рос- 

сии — 2024 станет праздником спорта и здорово-
го образа жизни для молодого поколения.

Команда ориентировщиков Вологодской области

Команда лыжников Вологодской области — серебряный призер эстафеты Команды вологодских хоккеистов

Дарья Летовальцева

Спартакиада Спартакиада
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Вологодские ветераны специальной военной операции 
завоевали шесть медалей на межрегиональном комплексном 

физкультурном мероприятии среди ветеранов СВО 
«Кубок защитников Отечества» ЦФО и СзФО

Автор: елена елсакова 

III межрегиональное комплексное физкуль-
турное мероприятие среди ветеранов СВО «Ку-
бок защитников Отечества» Центрального Фе-
дерального округа и Северо-западного Феде-
рального округа состоялось с 21 по 24 февра-
ля 2024 года во Дворце спорта «Центральный» 
в городе Калуге.

Организаторами соревнований выступили 
фонд «Защитники Отечества», Паралим-

пийский комитет России, правительство Калуж-
ской области и Всероссийская федерация спор-
та лиц с поражением опорно-двигательного аппа-
рата при поддержке Министерства спорта Россий-
ской Федерации.

В Кубке Защитников приняли участие 217 ве-
теранов СВО с инвалидностью из 29 субъектов 
Центрального Федерального Округа и Северо-
Западного Федерального Округа.

Спортсменам предстояло выступить в шести 
спортивных дисциплинах спорта лиц с поражени-
ем опорно-двигательного аппарата: армрестлинг, 
волейбол сидя, настольный теннис, пауэрлифтинг, 
пулевая стрельба и стрельба из лука. Для каждо-
го из участников это был первый старт в паралим-
пийском движении. И основными задачами Куб-
ка Защитников были вовлечение ветеранов СВО 
с инвалидностью в паралимпийское движение, 
популяризация спорта лиц с поражением опорно-
двигательного аппарата в Российской Федера-
ции, укрепление здоровья и повышение уровня 
физического развития участников соревнований, 
а главное — показать, что жизнь продолжается и 
можно найти себя в ней и свой новый путь. 

Для большего погружения в адаптивный спорт 
Паралимпийский комитет России провел Пара-
лимпийский урок для ознакомления ветеранов 
СВО с идеалами, ценностями и традициями па-
ралимпийского движения, историей Паралим-

пийских игр, видами спорта, входящими в про-
грамму Игр, приобщения их к спортивной жиз-
ни, а также с целью показать на личном приме-
ре спортсменов-паралимпийцев, как преодолеть 
сложившиеся трудные жизненные обстоятель-
ства. По завершению Паралимпийского урока 
участникам представилась возможность принять 
участие в мастер-классах с ведущими спортсме-
нами, членами сборной команды России по спор-
ту лиц с поражением ОДА.

На торжественном открытии мероприятия с 
приветственным словом к участникам соревно-
ваний выступили председатель Государственно-
го фонда «Защитники Отечества» Анна Цивилева, 
депутат Государственной Думы Российской Феде-
рации Александр Карелин, губернатор Калужской 
области Владислав Шапша, президент Паралим-
пийского комитета России Павел Рожков. Откры-
тие Кубка Защитников еще больше вдохновило 
участников показать свой личный рекорд, и у них 
это получилось.

Спортсмены принимали участие во всех спор-
тивных дисциплинах без ограничения, они были 
классифицированы на три класса (сидя, стоя, от-
крытый класс). В итоге в армрестлинг заявились 
67 спортсменов, которые выступали в своих ве-
совых категориях на левой и правой руке до двух 
поражений. В волейболе сидя принимали уча-
стие 15 команд. В настольном теннисе было 108  
спортсменов, которые играли по группам с выхо-
дом в финал первых двух мест, в финале игры про-
ходили по олимпийской системе. В пауэрлифтинге 
приняли участие 76 участников, результаты под-
водились в абсолютном зачете среди всех участ-
ников. В пулевой стрельбе было самое макси-
мальное количество участников — 178 спортсме-
нов, которые выступали в упражнении: пневмати-
ческая винтовка (5 пробных, 10 зачетных выстре-
лов). Стрельба из лука по количеству участников 
не уступила настольному теннису — 108 спортсме-
нов, которым давалось 3 пробных и 10 зачетных 
выстрелов с расстояния 10 метров по мишени  
диаметром 40 см.

По итогам соревнований медали, кубки и ди-
пломы получило более 70 героев спецопера-
ции. Больше всего наград завоевали спортсме-
ны из Калужской, Воронежской, Вологодской,  

Встреча ветеранов СВО — участников Кубка Защитников Отечества 
с врио Губернатора Георгием Филимоновым

Задумкин Иван. Вынос флага Вологодской области на 
открытии

Александр Мелехин. 3 место. Стрельба из лука

Алексей Трифанов. Пулевая стрельба. I место

Ветераны СВО Ветераны СВО
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Калининградской, Тверской, Ленинградской, Бел-
городской, Псковской областей и Москвы. 

В торжественной церемонии награждения по-
бедителей приняли участие президент Паралим-
пийского комитета России Павел Рожков, Герой 
России, заместитель председателя фонда «Защит-
ники Отечества» Алексей Романов, Герой Совет-
ского Союза, член Наблюдательного совета фон-
да инок Киприан, Герой России Рустам Сайфул-
лин, чемпион, призер Паралимпийских игр, за-
служенный мастер спорта России Иван Потехин, 
чемпионка мира, призер Паралимпийских игр, 
заслуженный мастер спорта России Елена Круто-
ва, а также герои спецоперации и их родствен-
ники.

Нашу Вологодскую область представляли  
10 участников СВО, получившие ранения или 
травму: Басов Николай (п. Чагода), Богомолов 
Александр (г. Вологда), Задумкин Иван (г. Волог-
да), Кулешов Денис (г. Вологда), Логинов Евгений 
(г. Череповец), Мелехин Александр (Харовский му-
ниципальный округ), Музлов Роман (г. Череповец), 
Поташов Олег (п. Шексна), Сергеев Илья (г. Со-
кол), Трифанов Алексей (г. Сокол) и 3 специалиста 
команды — Елена Елсакова (АУ ФКиС ВО «Центр 
спортивной подготовки»), Сергей Поздеев (фили-
ал Государственного фонда поддержки участников 
СВО «Защитники Отечества» в Вологодской обла-
сти), Николай Балашов (старший тренер сборной 
команды Вологодской области по спорту лиц с по-
ражением опорно-двигательного аппарата).

Наши ребята в течение трех недель гото-
вились к выступлению на Кубке Защитников.  
06–07 февраля были организованы мастер-

классы по армрестлингу, настольному теннису, па-
уэрлифтингу, пулевой стрельбе, стрельбе из лука. 
Департамент физической культуры и спорта Воло-
годской области совместно с автономным учреж-
дением физической культуры и спорта Вологод-
ской области «Центр спортивной подготовки», фи-
лиалом Государственного фонда «Защитники Оте-
чества» в Вологодской области подключили к под-
готовке лучших тренеров по спортивным дисци-
плинам спорта лиц с поражением ОДА, муници-
пальные образования области. В итоге наши ре-
бята показали высокие результаты.

Наши спортсмены завоевали 2 золотые, 1 се-
ребряную, 3 бронзовые медали. 

В армрестлинге Олег Поташов стал победите-
лем, Денис Кулешов — серебряным призером, 
Александр Богомолов и Алексей Трифанов — брон-
зовыми призерами. В пулевой стрельбе первое 
место занял Алексей Трифанов, показав наилуч-
ший результат соревнований. В стрельбе из лука 
Александр Мелехин стал бронзовым призером.

Победители и призеры примут участие во Все-
российском физкультурном мероприятии «Ку-
бок Защитников Отечества», которое планируется 
провести в ноябре 2024 года.

Подводя итоги участия нашей команды в Куб-
ке Защитников, хочется отметить, что такие меро-
приятия нужны и важны для ветеранов СВО: они 
позволяют показать им, что жизнь не заканчива-
ется, а продолжается, что они могут найти себя в 
новом направлении, воплотить в жизнь когда-то 
забытые мечты и планы, показать пример под-
растающему поколению, а самое главное — по-
верить в себя.

Басов Николай: «Да что тут говорить, 
мероприятие масштабное. 
Эмоций море. Нужно еще больше 
таких соревнований!»

задумкин иван: «Для ребят, кто 
приехал, это яркое приключение!»

Поташов Олег: «Мне запомнилась 
встреча с иноком Киприаном, Ге-
роем Советского Союза, песня в 
его исполнении. Конечно же, долго-
жданная встреча с сослуживцами».

Музлов Роман: «Эмоций много — от 
радости и переживания до счастья 
и гордости! Встреча и знакомство с 
сослуживцами, с которыми были ря-
дом, но не знали друг друга. Это не-
передаваемые ощущения!»

Богомолов Александр — участник соревнований 
по армрестлингу

КомандаНиколай Балашов провел мастер-класс 
и тренировки по пауэрлифтингу

Ветераны СВО Ветераны СВО

КУБОК
ЗАЩИТНИКОВ
ОТЕЧЕСТВА

МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЕ КОМПЛЕКСНОЕ

ФИЗКУЛЬТУРНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ
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С работой ледового дворца «ВологдАрена» 
ознакомилась самая титулованная спортсмен-
ка в истории синхронного плавания — 7-крат-
ная олимпийская чемпионка, 21-кратная чем-
пионка мира, 13-кратная чемпионка европы 
Светлана Ромашина.

— Очень приятно удивлена уровнем «Волог-
дАрена»! здорово, что у нас в стране реализу-
ются национальные проекты, строятся такие 
спортивные комплексы!

В Вологде Светлана в первый раз и призна-
лась, что на знакомство с городом у нее совсем 
мало времени, но спортивные объекты нужно по-
сетить обязательно. Осмотрев все помещения, 
залы и арены ледового комплекса, она подели-
лась впечатлениями:

— Приятно видеть маленьких девочек на 
льду! Самое дорогое и ценное, что у нас есть, — 
это наши дети, наше будущее, и ради них все это 
и строится. Надеюсь, что и в дальнейшем такие 
проекты будут реализовываться, что в Волог-
де появится 50-метровый бассейн, и плавание 
здесь тоже будет активно развиваться.

В ходе небольшой экскурсии по объекту Свет-
лана встретилась с девочками, которые занима-
ются в «ВологдАрене» фигурным катанием, и оста-
лась довольна увиденным, отметив, что встретить-

Самая титулованная синхронистка 
побывала в Вологде

кую возможность. Хочется верить, что это за-
ряд энергии, заряд бодрости, заряд уверенно-
сти в том, что у них действительно все может 
получиться в спорте.

Светлана поделилась немного и личным: при-
зналась, что не хочет, чтобы ее шестилетняя дочь 
Александра занималась синхронным плаванием. 
Сейчас девочка обучается нотной грамоте, ходит 
на подготовительные курсы к школе и занимает-
ся плаванием.

— Объясню, почему не хочу, чтобы дочь за-
нималась синхронным плаванием. В нашем 
виде спорта присутствует селекция, как и в ху-
дожественной гимнастике, и в фигурном ка-
тании — в более творческих видах спорта. Как 
мы шутим, мой муж против синхронного пла-
вания, потому что видел, каким трудом дава-
лись все мои победы. Но при этом, если Алек-
сандра выберет спортивный путь, мы ее будем 
поддерживать. Пока ей нравится плавать. захо-
чет стать пловчихой — будем помогать, — рас-
сказала Светлана Ромашина.

Отметим, что в ледовом дворце «ВологдАре-
на» работают секции фигурного катания, хоккея, 
по выходным комплекс открыт для массовых ка-
таний на коньках. Там также работает тренажер-
ный зал.

ся и пообщаться с юными спортсменами для нее 
всегда в удовольствие.

— Девочки такие хорошенькие, маленькие, 
ладненькие, стройненькие, сразу думаешь: а 
могли бы они заниматься синхронным плава-
нием? Наверно, это профессиональная дефор-
мация, — шутит Светлана. — Было интересно 
узнать, знакомы ли они с синхронным плава-
нием. Очень люблю такие встречи, есть надеж-
да на то, что, пообщавшись с профессиональ-
ными спортсменами, ребятки захотят двигать-
ся дальше, захотят достичь определенных вы-
сот, уровня. и я бы с радостью давала им та-

Ромашина стала самой титулованной синхронисткой в истории чемпионатов мира

Фотография на память

Светлана Ромашина и юные вологодские фигуристы

Светлана Ромашина
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25 февраля на Международной выставке-
форуме «Россия» на ВДНХ прошел День спор-
та. Посетителей ждал настоящий спортивный 
праздник: лекции звезд отечественного спор-
та, выступления профессиональных коллекти-
вов, Кубок защитника Отечества по регби на 
снегу, а также викторина и специальные актив-
ности с призами от Министерства спорта Рос-
сийской Федерации.

Одной из главных площадок стал тематиче-
ский павильон «Спорт для каждого», где в 

течение всего дня проходили встречи со знамени-
тыми спортсменами и тренерами.

В День спорта различные мероприятия прош-
ли по всей территории ВДНХ и на каждой локации 
регионов.

Стенд Вологодской области разместился на 
ВДНХ в павильоне № 75 «Регионы России». Экс-
позиция стилизована под терем Деда Мороза, 
ведь это самый известный бренд Вологодчины. 
Главный зимний герой встретил гостей выставки. 
Все желающие смогли фотографироваться с ново-
годним волшебником.

На стенде нашего региона гости выставки по-
знакомились со спортивной жизнью Вологодчи-
ны.

Вологодской области есть чем гордиться. На 
выставку приехал отряд легендарного Центра бо-
евых искусств из Череповца. Спортсмены отделе-
ний ушу и кик-формс под руководством Ивана Ба-
ева и Романа Чижова провели показательные вы-

Спортсмены прославляют родной край
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ступления. Зрители с восторгом встречали наших 
земляков!

В рамках мероприятий состоялась автограф-
сессия с известной вологодской спортсменкой 
серебряным призером Кубка мира (2014), чем-
пионом Европы (2013), мастером спорта России 
международного класса по пулевой стрельбе Ека-
териной Коршуновой.

«Занятие спортом позволяет сформировать 
крепкий и эстетически прекрасный сосуд, кото-
рый можно эффективно наполнять знаниями. 
Сильное тело и дисциплинированный интеллект — 
инструмент формирования гармоничной и раз-
витой личности. Наша Родина славится великими 
спортсменами, и сегодня ее регионы могут за-
служенно похвалиться достижениями земляков. 

Масштабная демонстрация силы и спорта, 
культивирование здорового образа жизни еще 
одно достижение уникальной выставки на ВДНХ, 
которая проводится по поручению Президента 
России В. В. Путина», — рассказал врио Губерна-
тора Вологодской области Георгий Филимонов.

Международная выставка-форум «Россия» на 
ВДНХ проходит с 4 ноября 2023 года по 8 июля 
2024 года. Стенд Вологодской области находится 
в 75-м павильоне. У всех желающих есть возмож-
ность увидеть все своими глазами!

Делегация нашего региона на ВДНХ

Гостей выставки встречали Дед Мороз 
и прославленная спортсменка Екатерина Коршунова

Спортсмены Вологодчины

Яркое выступление 
коллективов череповецкого 
Центра боевых искусств
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Победители и призеры соревнований

В Вологодской области, в деревне ерофей-
ке, прошел фестиваль «Русская Тройка». Празд-
ник отмечают с 2003 года, но в этом году он 
был наиболее масштабным. его посетило бо-
лее 13 тысяч человек. Жители и гости региона 
стали зрителями соревнований на тройках ло-
шадей, попробовали самый большой и самый 
вкусный в России пряник, взяли снежную кре-
пость.

Главным событием фестиваля стал этап Чем-
пионата России по русским тройкам. В нем 

приняли участие 12 экипажей из Владимирской, 
Вологодской, Костромской, Архангельской обла-
стей и Краснодарского края.

Лошади, которые участвуют в соревнованиях, 
регулярно тренируются. Например, лошадей Хо-
рошевского коневодческого комплекса агрофир-
мы «Вельская» в Архангельской области трениру-
ют шесть раз в неделю. Представительница экипа-
жа из Архангельской области рассказала об осо-
бенностях конного спорта.

— Этот вид спорта непредсказуем. Тут все за-
висит не только от человека, а в первую очередь 
от лошадей. Они также нервничают, могут чего-то 

«Русская тройка» 
в ерофейке

испугаться, что-то может не так пойти. Тут у всех 
участников главная задача — проехать и доехать 
до финиша, а дальше секундомер рассудит. Это 
очень опасный вид спорта. Три лошади — три раз-
ных характера. Не дай бог, какой-нибудь из них 
захочется в сторону прыгнуть.

Русская тройка — уникальное явление, символ 
России и единственная в мире техника запряж-
ки. Центральная лошадь называется коренником, 
идет быстрой рысью, а сбоку лошади скачут гало-
пом. Это пристяжные. Благодаря такой разноал-
люрной запряжке лошади бегут с большой скоро-
стью — до 50 км в час. Появилась русская тройка 
в начале XVIII века для быстрой езды на длинные 
расстояния, для быстрой доставки царской почты.

Русская тройка родилась в 1770 году: 3 ноя-
бря было составлено расписание, в какое вре-
мя и по сколько лошадей необходимо было брать 
проезжающим по историческому тракту Северо-
Запада, по современному Таллинскому шоссе.

— Соревнования русских троек — националь-
ный вид конного спорта в России. Основные за-
дачи Чемпионата русских троек — совершенство-
вание управления тройками, привлечение к уча-

стию новых наездников из различных регионов 
страны, введение новых соревновательных эле-
ментов и определение сильнейших троек стра-
ны, — сообщила главный судья соревнований На-
талья Орехова.

Второй этап Чемпионата России по русским 
тройкам состоял из фигурной и резвой езды. По-
бедила тройка из Вологодской области с коренни-
ком Людвигом, которой управлял наездник Алек-
сей Чистяков. В 2023 году племенной конный 
завод «Вологодский» отметил свое 55-летие. Это 
крупнейшее на Северо-Западе предприятие по 
разведению лошадей породы русский рысак и 
русский тяжеловоз.

— Тройка — это целый коллектив: три лошади 
и три человека. Экипажем управляют наездник 
и два помощника. В упряжке — коренник и два 
пристяжных. Коренник — средняя лошадь — дол-
жен бежать резвой устойчивой рысью и направ-
лять движение тройки. Правый и левый пристяж-
ные на тихом аллюре бегут рысью, как коренник, 
а когда бегут резво, то поднимаются галопом и 
помогают кореннику везти весь экипаж, — объяс-
нил наездник СПК «ПКЗ Вологодский» Алексей Чи-
стяков.

Фестиваль «Русская тройка» в цифрах:

• 13 тысяч гостей посетили фестиваль,
• 12 экипажей из 5 регионов приняли участие в глав-

ном событии — втором этапе чемпионата России «Рус-
ская тройка»,

• 5 тонн овса завезли для кормления лошадей — участ-
ников фестиваля,

• 144 подковы подготовили для того, чтобы защитить 
копыта рысаков,

• 60 м ленты использовали для украшения экипажей,
• 60 км/ч — средняя скорость бега одной лошади,
• 1 600 м пробежал на фестивале каждый рысак,
• 382 кг веса и размер 3,5 на 4 метра — гигантский 

пряник в форме подковы испекли на празднике работни-
ки «череповецкого хлебокомбината». Он вошел в Книгу 
рекордов России.

Спортсмены ВологодчиныСпортсмены Вологодчины
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Юный мастер 
малой ракетки

Автор: Юрий Подгаецкий
Фото автора

По совету профессионала

Настольным теннисом в вологодском спор-
тивном центре АО «ВОМЗ» Илья Галанин за-

нялся семь лет назад: в секцию его привела мама 
Наталья Александровна, слышавшая, что этот вид 
спорта полезен для зрения. Но занятия малыш 
и сами родители воспринимали несерьезно до 
тех пор, пока семья не приехала в санаторий «Но-
вый источник» под Вологдой, где Илюше довелось  
поиграть за столом с сеткой с мужчиной, который 
раньше профессионально занимался настольным 
теннисом. После игры спортсмен решил серьезно 
поговорить с Игорем Михайловичем, отцом наше-
го юного героя. 

— У вашего Ильи есть способности, отличная 
реакция, чутье мяча и стола, — заявил незнако-
мец. — Советую вам сделать все возможное, что-
бы мальчик серьезно занимался теннисом, а не 
так, как сейчас. И обязательно купите ему хоро-
шую ракетку вместо этой деревяшки. 

Порядком удивившись, папа все-таки внял со-
ветам профессионала и не только перестал огра-
ничиваться доставкой сына на тренировку и об-
ратно, а сделался его главным болельщиком и 
частым собеседником опытнейшего наставни-
ка Ярахмеда Байрамова, который помог своему 
воспитаннику подобрать настоящую ракетку. 

Посовещавшись с тренером, Игорь Михайло-
вич стал делать все возможное для того, чтобы 

сист получил за то, что достойно сражался с ребя-
тами значительно старше себя. В некотором роде 
эта награда стала пророческой, поскольку вско-
ре Илья стал грозным соперником не только для 
сверстников и ребят постарше, но и для взрослых 
теннисистов. 

Добившись успехов на различных детских тур-
нирах, юноша начал постепенно подбираться 
и к взрослому пьедесталу почета. Сначала ему 
удалось пробиться в первую мужскую лигу АО 
«ВОМЗ», где после нескольких вылетов Илья сна-
чала закрепился, а потом стал продвигаться все 
выше и выше, пока наконец не пробился в при-
зовую тройку. А еще позже он оказался уже на са-
мой вершине девятки лучших теннисистов! 

Произошло это в минувшем году, и в настоя-
щее время Илья Галанин продолжает возглавлять 
первую лигу. Иногда кому-то из соперников удает-
ся отодвинуть его на второе место, однако он бы-
стро возвращает себе лидерство. А в ноябре вос-
питанник Ярахмеда Байрамова преподнес насто-
ящую сенсацию: выступая на первенстве Волог-
ды среди мужчин, он, совершив, по сравнению с 
2022 годом рывок сразу на пять ступенек вверх, 
завоевал серебряную награду! Еще через неде-
лю Илья в шестой раз выиграл чемпионский ти-
тул на первенстве города среди детей и молоде-
жи, а 3 декабря стал уже семикратным победите-
лем Вологодской области. 

Ближайшей мечтой Ильи Галанина, которо-
му 9 февраля исполнилось 15 лет, является побе-
да над опытным вологодским теннисистом Мак-
симом Котовым (тоже воспитанником Ярахмеда 
Байрамова). Их дуэли на тренировках получаются 
настолько упорными, что теннисисты за соседни-
ми столами нередко прерывают свою игру, чтобы 
вместе со зрителями полюбоваться нешуточным 
противостоянием зрелости и юности. 

Секреты успеха
 Кроме большого трудолюбия, успешно конку-

рировать со взрослыми профессионалами Илье 
Галанину помогает и завидная выносливость, вы-
работанная не только в АО «ВОМЗ», но и в ДЮСШ 
«Спартак» на стадионе «Динамо». Ведь, кроме тен-
ниса, наш юный герой уже пять лет под руковод-
ством известного тренера Владимира Волкова 
занимается легкой атлетикой, бегая на средние и 
длинные дистанции. А еще, в отличие от многих 
других своих сверстников, Илья не сидит подолгу 
у компьютера, предпочитая активный образ жиз-
ни. Помимо настольного тенниса и легкой атлети-

Восьмиклассник вологодской школы 
№ 8 Илья Галанин не просто играет в на-
стольный теннис на равных со взрослы-
ми, но и значится в числе лучших масте-
ров малой ракетки Вологодчины. Сейчас 
его рейтинг составляет 755 очков — это 
третий результат в регионе, выше он толь-
ко у двух других жителей областной столи-
цы: признанного лидера последних лет 
Михаила Молокова и у Сергея Огаркова. 

Илья играл в настольный теннис везде и всюду. 
Куда он только не возил сына на соревнования: 
в Череповец, Санкт-Петербург, Архангельск, Ко-
строму, Рыбинск, Любим, Орехово-Зуево, Семи-
братово и другие! Уже в девять лет юный спор-
тсмен заиграл так здорово, что у него появились 
свои фанаты. 

Отличался Илья и стремлением не только дер-
жать удар, но и доставать самые, казалось бы, 
«неберущиеся» мячи. К примеру, видя, что дотя-
нуться до улетающего мяча невозможно, мальчик 
отчаянно прыгал и, доставая в полете уже почти 
упавший шар, с шумом падал на пол. Но тут же 
быстро вскакивал на ноги, чтобы снова отразить 
выпад наседавшего соперника, а то и ответить 
контратакой. Неудивительно, что синяки и шиш-
ки на теле юного мастера малой ракетки вполне 
обычное явление.

В отличие от поклонников Ильи Галанина тре-
нер Ярахмед Байрамов почти всегда был недо-
волен его игрой и постоянно добивался от свое-
го подопечного полной самоотдачи на трениров-
ках и неустанного совершенствования спортив-
ного мастерства. В итоге строгое следование тре-
нерским установкам и большое трудолюбие юно-
го вологжанина постепенно стали приносить свои 
плоды.

Движение вверх 
Самой первой спортивной наградой Ильи Га-

ланина стал диплом «За волю к победе», полу-
ченный еще в 2017 году на турнире, посвящен-
ном Дню России. Диплом восьмилетний тенни-

ки, он также любит играть в футбол и кататься на 
велосипеде. 

— Когда Илья Галанин стал по-настоящему за-
ниматься теннисом, все убедились, что юноша 
очень талантлив, – отметил известный на Воло-
годчине мастер малой ракетки Назип Галиев. —  
К тому же Ярахмед Байрамович приучил его ра-
ботать на тренировках по полной программе, что 
не замедлило сказаться на результатах. Уверен, 
что Илья одержит еще немало побед не только на 
детских, но и на взрослых соревнованиях.

К слову, в последние годы в Вологде благода-
ря кропотливой работе наставников появилась це-
лая плеяда восходящих звездочек настольного тен-
ниса. В их числе Анастасия Волкова и Артем Вино-
градов (воспитанники Артема Волкова), Дмитрий 
Пастухов и Алиса Цикина (тренер Сергей Огарков), 
Анастасия Солодкая и Никита Румянцев (тренер 
Ярахмед Байрамов) и другие. Хочется надеяться, 
что в ближайшее время достойную конкуренцию 
им сумеют составить и юные мастера малой ра-
кетки Череповца, Сокола, Шексны и других муни-
ципалитетов Вологодской области, где настольный 
теннис наиболее популярен.

Делегация нашего региона на выставке ВДНХ

Вот к каким результатам 
может привести неуклон-
ное следование девизу 
«Ни шагу назад, вперед 
и только вперед!»

Своей жизни без настольного тенниса восьмикласс-
ник школы № 8 сегодня не представляет

Ярахмед Байрамов со своими воспитанниками Ильей 
Галаниным, Анастасией Солодкой и Максимом Кото-
вым
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Хореография 
преображает человека

Автор: Куликова Мария

Эстетическая гимнастика — красивый вид 
спорта, сочетающий в себе грацию и плав-
ность движений хореографии и сложность гим-
настических элементов. 

Интервью с президентом федерации эстетиче-
ской гимнастики Вологодской области Татьяной 
Нежельской.

Татьяна Нежельская, президент областной фе-
дерации эстетической гимнастики, тренер трех 
вологодских команд, рассказала, почему она пе-
решла из хореографии в эстетическую гимнасти-
ку, с какими сложностями приходится сталкивать-
ся тренеру и командам и как их удается преодо-
левать.

из балета в эстетическую гимнастику

— До 16 лет вы занимались хореографией. 
Расскажите подробнее о своем пути.

— Я всю жизнь занималась классическим ба-
летом. Мама была солисткой Вологодского бале-
та Макса Миксера. Мое детство началось имен-
но там, на сцене. Я сама была долгое время со-
листкой детского музыкального театра под руко-
водством Светланы Георгиевны Ивойловой. И ког-
да я была уже достаточно взрослой, к нам приеха-

ла солистка, вы-
пускница Перм-
ского хореогра-
фического учи-
лища, ученица 
профессора хо-
реографии Люд-
милы Сахаро-
вой. Она нача-
ла работу в дет-
ском музыкаль-
ном театре, потом открыла школу классического 
балета. Все знания я получила от нее. Мы погрузи-
лись в мир балета, достаточно продолжительное 
время у нее тренировались и занимались. 

— Эстетическая гимнастика была зареги-
стрирована только в 2002 году. Это достаточно 
молодой вид спорта, а в то время был совсем 
новым. Почему вы перешли из хореографии в 
эстетическую гимнастику? 

— Меня пригласили работать хореографом в 
художественную гимнастику. На тот момент этот 
вид спорта у нас был на уровне кружка. Девоч-
ка, с которой началась художественная гимнасти-
ка в нашем городе, — это моя ученица Наталья 
Старикова. На сегодняшний день она является 
мастером спорта международного класса, прак-
тикующим тренером в Москве. Следующая моя 

ученица Дарья Лазарчук стала масте-
ром спорта международного класса 
в 13 лет у Ирины Винер. Сейчас она 
тоже практикующий тренер в Москов-
ской области. 

Две мои ученицы — это десять лет 
моей работы в художественной гим-
настике. Инфраструктура для заня-
тий художественной гимнастикой от-
сутствовала. И на тот момент я поня-
ла, что либо буду работать без залов, 
без ковров с одним ребенком еще де-
сять лет, либо знания и навыки при-
меню в какой-то другой деятельности. 
Меня позвали вместе с девочками ра-
ботать в спортивной школе в Москве, 
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но я отказалась, потому что понимала, что это, ви-
димо, очень узкая специальность — быть трене-
ром одного ребенка. Я понимала, что могу сде-
лать что-то большее на тот момент, и отказалась.

Спустя год мой взгляд совершенно случайно 
упал на информацию об эстетической гимнасти-
ке. Я, почти не думая, связалась с руководством 
всероссийской федерации и выехала на сорев-
нования. Буквально сразу поехала на учебно-
тренировочные сборы: училась, наблюдала, спра-
шивала, консультировалась. В 2011 году была за-
регистрирована федерация в Вологодской обла-
сти. Вскоре мои дети уверенно стояли на пьеде-
стале России. На тот момент таких команд, как 
у меня, не было. Сейчас этим девочкам почти  
20 лет. Из восьми спортсменок четыре также за-
нимаются тренерской деятельностью, чему я 
очень рада. Одна девочка растет со мной, учится 
тоже на тренера. 

— Не пожалели, что выбрали такой путь? 
— За эти 10 лет нисколько не разочаровалась 

в том, что выбрала для себя, поскольку эстетиче-
ская гимнастика — это синтез гимнастики, хорео-
графии, в частности современной хореографии, 
пластики, акробатики. Помимо нескольких выс-
ших образований, я еще имею хореографиче-
ское образование. Мне, как хореографу, ближе 
эстетическая гимнастика. Художественная гимна-
стика на сегодняшний день развивается в другом 
направлении — она уходит больше в сложность, 
предметность, а для этого нужно иметь опреде-
ленные навыки. 

 
Препятствия и успехи: 

«Мы справляемся и всегда ищем 
плюсы»

— Как изменился этот вид спорта за прошед-
шие годы? 

— Сейчас в эстетической гимнастике развитие 
идет огромными темпами. Во-первых, увеличи-
вается количество регионов, принимающих уча-
стие в первенстве, во-вторых, от каждого региона 
увеличивается количество команд. Если тогда мы 
вышли и сразу оказались на пьедестале, теперь, 
чтобы нам оказаться на нем, нужно в десять раз 
больше работать. 

Сейчас старшие дети находятся примерно в 
первой десятке команд. Это связано с тем, что 
есть определенные пробелы в подготовке. В Во-
логде нет инфраструктуры для занятий гимнасти-

Ольга Гетманова

Команда Вологодской области «Эвита-ария» (12–14 
лет), Всероссийские соревнования, Сочи, июнь 2023, 
Большой Олимпийский дворец

Команда «Эвита-ария»

Татьяна Нежельская

Международный турнир ALMATY CUP (B-category), 
Алма-Ата, КАЗАХСТАН, 23–24 НОЯБРЯ 2023 г.
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кой. Чтобы выигрывать соревнования, другие дети 
тренируются пять-шесть дней в неделю по два-
четыре часа всей командой на полноформатных 
коврах. Мы тренируемся один день в неделю на 
большом ковре всей командой. На четыре коман-
ды выделено три часа. Люди даже не подозрева-
ют, что это возможно. Но залов нет, и их никогда не 
было. Занимаемся по сменам: половина команды 
утром, половина — вечером. Нет шведских стенок, 
скамеек, стульев для растяжки. В связи с этими об-
стоятельствами ближе чем к шестому месту мы не 
можем подойти. Тем не менее от старта к старту та 
или иная команда выступает неплохо. Например, 
в 2023 году мы выиграли международный турнир.

— из чего складывается успех постановки?
— Основа нашего вида спорта — это компози-

ция, которую ставит хореограф. Мы всегда обра-
щаемся к главному хореографу сборной России 
Светлане Евгеньевне Шишкиной, мастеру спорта 
по художественной гимнастике. Она ставит пре-
красные программы. Хореография преобража-
ет человека. Музыка, хореография и физическая 
подготовка детей — это три составляющие, кото-
рые делают работу успешной. Если что-то хрома-
ет, то никогда не выиграть. 

Последняя программа, которая была на меж-
дународном турнире оценена как лучшая, постав-
лена на музыкальное произведение Паганини 
«Компанелла». Светлана Евгеньевне удалось на 
него поставить динамичную композицию, которая 
на момент постановки казалась сверхсложной. 
Но так сложились обстоятельства, что дети как раз 
ее и выучили очень быстро. В течение этого года 

настолько хорошо ее отработали, что на послед-
них соревнованиях прекрасно сделали.

Стоит отметить, что девочки должны показы-
вать элементы, являющиеся сложными в эстети-
ческой гимнастике. Мы все время над этим рабо-
таем. Я стараюсь, чтобы дети реализовали твор-
ческий потенциал. Не я одна или хореограф ста-
вим программу, мы стараемся все вместе ее пе-
реработать. 

Еще одна важная составляющая — это костю-
мы. Мы их шьем у известного мастера. Под них 
выбираем прическу, макияж. «Компанелла» пере-
водится как «колокольчики». Образ звонкого коло-
кольчика поддерживают яркие красные комбине-
зоны. 

— По каким критериям судьи оценивают 
программу? 

— Оценки на соревнованиях всегда показыва-
ют и уровень физической подготовки, и общий уро-
вень команды. Судейских бригад у нас три: брига-
да, которая оценивает техническую ценность ис-
полнения элемента, бригада, которая оценивает 
качество исполнения элемента, и бригада, кото-
рая достаточно комплексно оценивает упражне-
ния с точки зрения артистики. 12 судей выстав-
ляют общую оценку. И, как правило, оценка со-
ответствует тому, что мы видим на ковре. Я всег-
да спрашиваю у судей, какие есть недочеты, над 
чем можно поработать. Поэтому сложная творче-
ская работа идет над программой в течение все-
го года — девочки прогрессируют, и те элементы, 
которые мы выучили в начале года, к концу года 
усложняем или меняем. 

— Сколько программ вы ставите на год для 
одной группы? 

— В эстетической гимнастике на одну группу 
ставится одна программа на год, потому что со-
ревнований не так много и отработать две про-
граммы почти невозможно, хотя относительно не-
давно ввели короткую программу. Длинная всег-
да создается на 2,5 минуты, а короткая програм-
ма — на 1,5 минуты. Короткая программа — это 
упрощенный вариант длинной. Ее ввели, чтобы 
эстетическая гимнастика развивалась во всем 
мире. Некоторые команды ставят на год и длин-
ную, и короткую. Я в свое время тоже ставила де-
вочкам короткую программу, мы с ней заняли 
второе место на международном турнире в Эсто-
нии в 2019 году. Программа была очень хоро-
шая. Сейчас выезжали с длинной. Длинная, без-
условно, сложнее по технике, по подготовке. Если 
было бы время, мы бы ставили и короткую, и 
длинную. Это было бы интереснее для детей, раз-
нообразнее. Дети устают за год от одной програм-
мы, им хочется нового. 

— Приходится ли девочкам придерживаться 
определенного питания и следить за фигурой? 
если посмотреть на фотографии, то все девоч-
ки очень стройные. 

— В гимнастике отбирают детей определенно-
го телосложения. Дети стройные не потому, что 
мы держим такую нагрузку, а потому, что им это 
дано от природы: параметры, рост, вес, сцениче-
ское телосложение. Есть дети и со средними пара-
метрами, но благодаря трудолюбию и характеру 
они держат и вес, и физическую форму. 

Параметры и трудолюбие — это то, на что я об-
ращаю внимание в первую очередь. Дети прихо-
дят в возрасте четырех-пяти лет, и уже тогда вид-
но, какой характер у ребенка, как он реагирует 
на тренера, как он реагирует на то, что у него по-
лучается или не получается. Характер — это тоже 
данность, понятно, что в какой-то степени он вос-
питывается.

Дети в младшем возрасте никакой диеты не 
придерживаются, но в подростковом возрасте 
приходится задумываться о том, что ты ешь. Об-
щаемся на эту тему тоже. 

— Сколько тренеров работает в вашем отде-
лении эстетической гимнастики? 

— В эстетической гимнастике я одна тренер, 
потому что специалистов у нас в городе нет. Все 
эти годы я пыталась найти человека, который бы 
тренировал со мной. Долгое время со мной рабо-

тал очень хороший хореограф Раиса Валентинов-
на Мельникова, профессиональная артистка ба-
лета. Она успешно учила девочек хореографии.  
К сожалению, сейчас она не может по состоянию 
здоровья. На какой-то период времени я оста-
лась одна, но подрастают мои ученики. 

— Вы одна тренируете три команды? 
— Держать все команды на высоком уров-

не — это тоже очень сложно, потому что с каждой 
командой, как правило, работают один, два, три 
тренера, а я работаю одна. У меня дети разно-
го возраста. Казалось бы, невозможно трениро-
вать их одновременно — у них разный уровень 
подготовки. Но опять же: для кого-то невозмож-
но, для меня уже возможно. Я могу вести трени-
ровку в разных ключах у разных возрастных ка-
тегорий. Мы справляемся и всегда ищем плюсы. 
Когда маленькие тренируются со старшими, они 
всегда берут с них пример, им интересно пробо-
вать взрослые элементы. Всегда есть кому пока-
зать хорошее исполнение. 

О федерации эстетической 
гимнастики Вологодской области

— Сколько команд уже существует в Воло-
годской области и есть ли команды в других го-
родах, помимо Вологды?

— В Вологодской области на сегодняшний 
день уже девять команд. В Череповце тоже начи-
нают работать девочки, и там уже два клуба по 
эстетической гимнастике, в которых существует 
пять команд. В 2024 будет десять команд в раз-
ных возрастных категориях. Десять команд в об-
ласти — это хорошо. Если бы были залы, конечно, 
было бы и команд больше, поскольку их нет, мы 
не можем развиваться в ключе массовости. 

— Поделитесь информацией о другой со-
ставляющей, которой вы занимаетесь как пре-
зидент федерации, об организации турниров. 

— В 2017 году я впервые провела турнир — 
первенство города. Потом мы стали проводить 
первенство области, а в 2023 году организова-
ли первенство Северо-Западного федерального 
округа. В 2024 году тоже будем проводить его в 
Вологде. Организация турниров — это достаточно 
большая нагрузка: регистрация, трансфер, пита-
ние, проживание, награждение. На соревнова-
ниях есть волонтеры, которые помогают с орга-
низацией самого мероприятия. Я бы не сказа-

Команда Вологодской области «Эвита-ария» (12–14 лет)
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Живет спортом
Об успехах рекордсмена России в гиревом спорте Дмитрия лебедева 

Автор: Куликова Мария

Подъем гирь считается исконно русской за-
бавой. На Масленице и ярмарках силачи тради-
ционно тягали гири. Как спорт он стал форми-
роваться позже и уже во второй половине XX 
века начал распространяться по всему миру. 
Гиревой спорт тренирует два основных каче-
ства — силу и выносливость. 

На Вологодчине гиревой спорт активно раз-
вивается как спортивная дисциплина с 

70-х гг. XX века. Почетный мастер спорта СССР 
Владимир Хремин является его основателем. Во-
логодская областная федерация гиревого спорта 
была создана в 1985 году. До 2007 года ею руко-
водил серебряный призер чемпионата мира Евге-
ний Крикун.

Гиревой спорт — силовая дисциплина. Мужчины состязаются в двух программах. Первая — 
это толчок с длинным циклом. Упражнение выполняется десять минут. Спортсмен каждый раз 
скидывает гирю с груди в положение виса, обратно закидывает на грудь, а потом выталкивает 
вверх. Вторая программа — двоеборье, состоящее из короткого «классического» толчка и рывка. 
Сначала спортсмен толкает от груди две гири в течение десяти минут, затем отдыхает не менее  
30 минут и приступает к выполнению второго упражнения. Рывок выполняется с использовани-
ем одной гири. Спортсмен делает рывки одной рукой максимальное количество раз, затем меня-
ет руку. Результат суммы двоеборья складывается из результата толчка и результата рывка.

Сейчас Вологодская область достойно пред-
ставлена юными спортсменами на всероссий-
ских соревнованиях. Одним из самых титулован-
ных вологодских ребят является пятнадцатилет-
ний Дмитрий Лебедев. Череповчанин занимает-
ся в Спортивной школе олимпийского резерва  
№ 3 у мастера спорта СССР, тренера с тридцати-
летним опытом работы Олега Шемякина. 

Дмитрий занимается гиревым спортом уже на 
протяжении семи лет. Но только в феврале 2022 
года спортсмен впервые оказался на первенстве 
России, которое тогда проходило в Казани. Он не 
занял призовые места, но этот турнир стал ключе-
вым в спортивной жизни гиревика. 

ла, что для меня проводить соревнования было 
очень сложно, но все происходило с нуля. Нас 
очень хвалит руководство всероссийской органи-
зации. И наши команды выступили отлично.

«Я всегда хотела детям 
показать еще и мир…»

— Как мотивировать детей регулярно зани-
маться и выдерживать достаточно высокие на-
грузки? 

— Вопрос мотивации — это основной вопрос 
в спорте. Мотивация ниоткуда не возьмется, пока 
ребенок не съездит на первые соревнования. 
Ему никогда не объяснить, для чего нужно 100 раз 
делать упражнение, а не 1 раз. Пока он не выйдет 
на соревнования и не получит свою медаль, он 
не поймет, ради чего работал. Поэтому я всем де-
тям говорю: «Девочки, давайте на первом старте 
посмотрим, как занимаются другие дети, вы оце-
ните себя, что вы умеете, посмотрите, как оцени-
ли вас судьи». 

Для девочки мотивация — это еще и костюм, 
прическа, макияж. Мотивация — это гордость ро-
дителей. Очень многие дети чутко отзываются на 
похвалу тренера. А многим детям просто интерес-
на гимнастика, интересно делать что-то такое, что 
другие не могут: гнуться, тянуться, учить новые 
элементы, связки. И, конечно, мотивация — это 
дети старше, которые владеют навыками, мастер-
ством. Всем всегда хочется быть, как они, быть 
чемпионом. 

Общая мотивация складывается из разных 
факторов. Чтобы команда была собранной, тре-
нер должен обладать талантом убеждения и к каж-
дому ребенку подходить по-разному. Тренер дол-
жен быть всегда эмоционально заряжен и отда-

вать свои эмоции другому человеку, отдавать не 
один раз, а каждый урок. 

— Какие у вас планы и цели на 2024 год?
— Очень хочется международных стартов. Ка-

захстан, Малайзия и, по-моему, еще Корея — пер-
вые три старта, куда выехала сборная России в 
2023 году спустя очень долгое время. Чтобы по-
пасть на международный турнир, нужно отобрать-
ся в сборную России. Наша основная цель на 
2024 год — остаться в сборной России, иметь воз-
можность выехать на международный турнир. Ко-
нечно же, еще одна задача — чтобы дети были 
счастливы. А чтобы они были счастливы, нужно, 
чтобы они стояли на верхней ступеньке пьедеста-
ла. 

— В интервью девять лет назад вы говори-
ли, что для вас основная мотивация — это по-
казать детям ту красоту, которая есть в жизни, 
имея в виду танец. Поменялось ли ваше мне-
ние сейчас?

— Я бы, наверное, дополнила: красоту танца 
мы познаем каждый урок, но я всегда хотела де-
тям показать еще и мир. Мы воспитываем пре-
жде всего не спортсмена, а личность, но те каче-
ства, которые прививает спорт, — это качества, 
которые формируют личность. Я всегда детям го-
ворю: «Все, что вы сейчас приобретете, вам это 
поможет в будущем». Мне бы хотелось показать 
детям мир, чтобы они понимали, что являются ча-
стью нашего мирового сообщества, чтобы они 
смотрели на мир шире, понимали свои возмож-
ности относительно других, росли разносторонней 
личностью, уверенной в том, что они могут побе-
дить не только у себя дома, но и в мире. Конечно, 
это очень влияет на их мотивацию и самооценку.

— Спасибо за интервью. Желаем вам и ва-
шим командам успехов!

Евгений Крикун и Владимир Кашутин

Почетный мастер спорта СССР Владимир Хремин
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2015 года, и в двоеборье немножко ему не хва-
тило до рекорда. 

Тренер Олег Шемякин отметил, насколько вы-
сокие результаты показал воспитанник: 

— Диме сейчас 15 лет. 14–16 — это одна воз-
растная категория, а 17–18 — другая. На Рос-
сии больше его никто не поднял во всех возраст-
ных категориях — и старших, и младших выиграл. 
470 участников было на соревнованиях в Санкт-
Петербурге. Он один из лучших не только в обла-
сти, но и в России. 

Также тренер добавил, что у них есть желание 
обновить рекорд и в двоеборье:

— Если этот год пойдет успешно, еще есть 
шанс обновить рекорд на Спартакиаде учащих-
ся. В нашем виде спорта рекорд фиксируется на 
двух соревнованиях: на первенстве России и на 
Спартакиаде как раз. Гиревой спорт на Спартаки-
аде будет представлен второй раз — его включи-
ли только в 2022 году. Он один из 13 неолимпий-
ских видов спорта. 

В этом году Дмитрия Лебедева ждут и между-
народные соревнования. Он поедет на первен-
ство Азии в город Тайбэй на Тайване и на первен-
ство мира в Бишкек (Кыргызстан). 

На данный момент Дмитрий является канди-
датом в мастера спорта. Он его выполнил на об-
ластных взрослых соревнованиях. В гиревом 
спорте на юношеских соревнованиях, где спорт-
смены поднимают гири весом 24 кг, можно полу-
чить только первый спортивный разряд. Разряды 
выше присваиваются только на взрослых сорев-
нованиях, во время которых нужно показывать 
результат с использованием гирь весом 32 кг. 

Олег Шемякин поделился, что его спортсмен 
хочет получить разряд мастера спорта и, возмож-
но, это получится сделать:

— Диме сильно хочется стать мастером. Но 
сейчас в приоритете — юношеские соревнова-
ния. Если позволит график, то, возможно, съез-
дим на Кубок России в сентябре и попробуем 
там выполнить.

Занятия спортом изменили и мышление юно-
го спортсмена. По словам тренера, сейчас он уже 
знает, куда хочет поступить в будущем. На всерос-
сийских соревнованиях к нему подходили пред-
ставители военных университетов со спортивной 
направленностью.

Спортсмены ВологодчиныСпортсмены Вологодчины

Олег Шемякин поделился тем, что повлияло на 
мотивацию спортсмена:

— Мы у Димы спрашивали, когда он «загорел-
ся» спортом. Он говорит: «На России, в Казани, я 
проиграл одному, другому. Вижу, что я не хуже их». 
Казань — это очень серьезный уровень: органи-
зация, сильные спортсмены, эмоции, атмосфера. 
Тогда он почувствовал, что может больше. 

И уже в феврале 2023 года Дмитрий Лебедев 
занял второе место на всероссийских соревно-
ваниях в Томске. После этого он попал в состав 
сборной команды России. На первенство Азии 
Дмитрия не взяли, но на первенство мира в Узбе-
кистане он поехал вторым номером и стал брон-
зовым призером в толчке по длинному циклу сре-
ди юношей 14–16 лет. Юный спортсмен совер-
шил 148 подъемов гири за 10 минут! С того мо-
мента Дмитрий является первым номером сбор-
ной России. 

Тренер рассказал, что привело спортсмена к 
успехам:

— Дима трудолюбивый. Он живет этим. При-
ходит и спрашивает: «А когда у нас следующие 
соревнования?» — «Через месяц». Он отвечает:  
«А что так долго… Может, куда-нибудь еще съез-
дим?» «Горит» спортом. 

В 2024 году Дмитрий Лебедев уже дважды за-
воевал золотые медали на первенстве России в 
Санкт-Петербурге. Гиревик занял первое место 
среди юношей 14–16 лет в толчке по длинному 
циклу и побил рекорд Егора Демышева, к которо-
му никто не мог приблизиться на притяжении де-
вяти лет. Прошлый рекорд был 116 раз, результат 
Дмитрия — 119. 

На первенстве России Лебедев также стал луч-
шим в двоеборье среди юношей 14–16 лет. Но 
рекорд побить не удалось: до сих пор лучшим яв-
ляется результат Егора Демышева — 291 раз, 
Дмитрий сделал 287. Однако вологжанин все же 
обновил отдельный рекорд — сделал 183 толчка, 
что на 2 больше предыдущего рекордсмена. 

Главный тренер сборной команды России по 
гиревому спорту, вице-президент ВФГС Михаил 
Трофимов упомянул выступление череповчанина 
в подкасте радио «Движение»: 

— По младшим юношам — Лебедев, хороший 
парень из Вологодской области, выиграл длин-
ный цикл с рекордом России, который стоял с 

Дмитрий Лебедев на первенстве России 
по гиревому спорту

Дмитрий Лебедев

Дмитрий Лебедев — победитель II этапа летней Спар-
такиады учащихся России по гиревому спорту

Олег Шемякин с воспитанниками Команда Вологодской области по гиревому спорту 
вышла в финал летней Спартакиады учащихся России
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Универсальный бой — достаточно моло-
дой вид спорта на Вологодчине и в России, 
но им уже успели заинтересоваться ребята, 
родители и тренеры, ведь главная особен-
ность, отличающая его от других видов бое-
вых искусств, — это преодоление полосы пре-
пятствий перед борьбой на ринге. 

Сначала два спортсмена-соперника прохо-
дят специальную полосу препятствий по 

параллельным дорожкам. Среди упражнений — 
стрельба из пневматического оружия, метание 
ножа у взрослых и мяча у детей. У спортсменов 
оттачиваются сила, быстрота, ловкость, выносли-
вость, координация. После этого у спортсменов 
есть всего 30–40 секунд, чтобы экипироваться и 

восстановить дыхание. 
Затем начинается по-
единок на ринге. 

Спортсмены мо-
гут соревноваться в 
двух дисциплинах: уни-
версальном бое и 
универсальном бое 
«лайт». Первую трене-
ры между собой не-
редко называют «клас-
сической», так как она  

Спорт — это доброта: 
постоять за себя, родных и близких

трович предложил нам попробовать себя в рус-
ском бое, который как раз переоформляли в уни-
версальный бой. Но у нас тогда не было залов, где 
бы мы могли поставить полосу препятствий.

Года через два при поддержке администрации 
я организовал турнир «Русский богатырь». Поло-
са препятствий была размещена на улице у ста-
рой воинской части в Великом Устюге. Через не-
сколько лет мы провели большой турнир на юби-
лее города. Потом произошло так, что армейский 
рукопашный бой для детей был пресечен на уров-
не Министерства спорта. Нам пришлось искать, 
где себя проявлять. Рукопашный бой не подошел, 
поэтому после разведки соседей из Котласа тоже 
решили развивать универсальный бой. Всем сра-
зу понравилось. Первые выступления состоялись 
в 2013 году. Через два года Сергей Петрович Но-
виков предложил нам зарегистрировать федера-
цию. Мы это сделали и с тех пор работаем. 

В Великом Устюге трудятся три тренера: Ан-
дрей Тельтевский, Евгений Бушмаков и Матвей 
Владимиров. Их воспитанники параллельно вы-
ступают в рукопашном бое и самбо. Здесь зани-
маются в основном дети, так как старшие ребята 
чаще всего поступают в высшие учебные заведе-
ния и уезжают в другие города. 

В 2021 году к федерации и тренерскому соста-
ву присоединился Алексей Галунин, преподава-
тель Военного университета радиоэлектроники и 
тренер Центра боевых искусств. Сейчас он явля-
ется вице-президентом ВРОООО «Спортивная Фе-
дерация «Универсальный бой» и старшим трене-
ром сборной Вологодской области. 

Алексей Галунин вместе с тренером по сам-
бо Николаем Бицадзе развивают универсальный 
бой в Череповце. По словам Алексея Галунина, 

появилась раньше. Главное различие заключа-
ется в том, что направление «лайт» подразумева-
ет только борьбу, а классическая версия — еще и 
ударную и бросковую технику. 

Универсальный бой всем сразу 
понравился

Президент вологодского регионального отде-
ления общероссийской общественной органи-
зации «Спортивная Федерация «Универсальный 
Бой» — Андрей Тельтевский. Кроме того, он явля-
ется тренером в Великом Устюге и судьей со все-
российской и международной судейской катего-
рией по универсальному бою. Именно Андрей 
Тельтевский стал тем человеком, благодаря кото-
рому на Вологодчине появился этот вид спорта. 

Андрей Тельтевский поделился тем, как 
впервые узнал об универсальном бое и почему 
решил развивать его в области: 

— Этот вид спорта появился давно и назы-
вался «русский бой». Проводился среди силовых 
ведомств, и даже были соревнования, которые 
транслировались по центральным телеканалам. 
Мне стало интересно, но попробовать нигде не 
мог. На тот момент я сам занимался армейским 
рукопашным боем и рукопашным боем. 

Однажды к нам приехал основатель универ-
сального боя в России, олимпийский чемпион по 
дзюдо Сергей Петрович Новиков. Мы тогда про-
водили показательные выступления, и Сергей Пе-

за три года в области появились 15 обладателей 
первых разрядов, 37 кандидатов в мастера спор-
та и 5 мастеров спорта. Многие спортсмены при-
ходят в универсальный бой из самбо и рукопаш-
ного боя. 

На данный момент в Череповце сформиро-
вался костяк сборной Вологодской области, так 
как там занимаются в основном юниоры (18–20 
лет) и взрослые спортсмены (от 21 года). 

Алексей Галунин рассказал о своем пути и 
объяснил, почему отдал предпочтение универ-
сальному бою:

— В детстве занимался кикбоксингом в Во-
логде, когда поступил в Суворовское училище, 
в большей степени — армейским рукопашным 
боем. По окончании института получил звание 
лейтенанта и служил в бригаде морской пехоты. 
Мне предложили выступить за Калининградскую 
область. Так я впервые оказался на соревнова-
ниях по универсальному бою и сразу занял при-
зовые места. Это очень интересный вид спорта, 
особенно интересна специфика полосы препят-
ствий. Аналогов его в мире нет. 

Я сам — действующий офицер. Получил во 
время службы навыки, необходимые для этого 
вида спорта, так как работал в разных подразде-
лениях и занимался разными видами деятельно-
сти. Хочу передать молодым ребятам те навыки, 
которые когда-то сформировали во мне родите-
ли, тренеры и служба в армии. Спорт — это добро-
та: постоять за себя, родных и близких. Это хочет-
ся до всех донести. 

За последние два года сборная Вологод-
ской области два раза выиграла соревнования 
Северо-Западного федерального округа. В 2023 
году Максим Лысиков и Денис Зверев стали 

Алексей Галунин

Лысиков Максим и Зверев Денис — бронзовые 
призеры чемпионата России по универсальному 
бою. Волгоград. Апрель 2023 года

Тельтевский Андрей Васильевич — президент  
Вологодского Регионального Отделения Общероссий-
ской Общественной Организации «Спортивная Феде-
рация «Универсальный Бой»

Чемпионат Вологодской области. Декабрь 2023 года Сборная команда нашего региона второй год подряд 
занимает первое место на чемпионате СЗФО России 
по универсальному бою. Февраль 2024 года
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бронзовыми призерами на чемпионате России в 
Волгограде и выполнили норматив мастера спор-
та. В 2022 году на чемпионате России стал тре-
тьим Дмитрий Дрожинов. 

Уже в этом году Мурат Мамедов завоевал 
бронзовую медаль на чемпионате России по зим-
нему универсальному бою и выполнил норматив 
мастера спорта. Зимний универсальный бой под-
разумевает под собой езду на лыжах, стрельбу из 
пневматического пистолета по 3 шарам и борь-
бу на снегу. 

Родители говорят: 
«Ребенок меняется на глазах»

Дети могут заниматься универсальным боем, 
начиная с 6 лет. Для ребят от 6 до 9 лет сформи-
рованы упрощенные правила: нельзя применять 

Также Андрей Тельтевский признается, что 
спорт помогает ему проводить больше времени 
со своими детьми. Например, в 2018 году вме-
сте с сыном он отработал 23 турнира. Другие ро-
дители точно так же ездят на соревнования вме-
сте со своими детьми, и это порождает сплочен-
ность коллектива, состоящего из детей, тренеров 
и родителей. Андрей Тельтевский отметил, что лю-
бые переживания объединяют людей. Дети, роди-
тели и тренеры болеют за ребят, поддерживают их 
и желают победы. У коллектива появляется общая 
цель, а у детей — мотивация выступать лучше. 

Алексей Галунин тоже в течение последнего 
полугода начал работать с детьми. Он рассказал о 
подходе к работе с юными спортсменами и взаи-
модействии с родителями: 

— К каждому ребенку ищем свой подход. Мы не 
просто тренируем, а еще и разговариваем с деть-
ми — воспитываем в ребятах патриотизм и разви-
ваем чувство доброты. Собираем гуманитарную 
помощь, отправляем письма, открытки. Коллек-
тив становится намного дружнее, сплоченнее. Ро-
дители говорят: «Ребенок меняется на глазах». Для 
меня главное, чтобы они в жизни стали хорошими 
людьми и совершали добрые поступки. 

Также у меня есть девиз: «Детский спорт дол-
жен быть бесплатным». Никогда ни с одного роди-
теля не брал денежные средства, и такого у меня 
никогда в жизни не будет. Есть родители, которые 
не могут себе позволить заплатить за секции. 
Даже были такие моменты, когда у них нет воз-
можности везти ребенка на соревнования, и би-
леты покупал я. Сделаю все, чтобы мой участник 
выступил на соревнованиях, потому что я в него 
верю: все у него получится.

если в регионе появится полоса, 
будет возможно проведение 

всероссийских соревнований

Президент федерации Андрей Тельтевский по-
яснил, что видит развитие зимнего универсально-
го боя в регионе и считает символичным присут-
ствие этой дисциплины на родине Деда Мороза.  
В России этот вид спорта зарегистрирован, прово-
дятся чемпионаты мира по зимнему универсаль-
ному бою, но пока официально возможен только 
для взрослых спортсменов.

В Великом Устюге тоже организовывали со-
ревнования, и зимняя дисциплина показалась 
всем очень интересной. Андрей Тельтевский от-

метил, что было бы здорово развивать этот вид 
спорта, когда его утвердят на официальном уров-
не для детей. 

Также мы уточнили, планируется ли создание 
команд в Вологде и других крупных городах Во-
логодчины. Как оказалось, пока это невозмож-
но, потому что в первую очередь нужен чело-
век, заинтересованный в развитии универсаль-
ного боя. На сегодня такого специалиста в Во-
логде нет. 

Алексей Галунин рассказал о том, что сей-
час федерация пытается найти спонсорскую под-
держку, чтобы купить полноценную полосу препят-
ствий. Полоса важна для развития команды и по-
вышения уровня ее мастерства. 

Для проведения чемпионата области в Чере-
повце федерация брала полосу в Котласе, чтобы 
ребята прошли полосу в полном объеме и подго-
товились к следующим стартам. 

Если в регионе появится полоса, будет воз-
можно проведение всероссийских соревнова-
ний. Вице-президент федерации Алексей Галунин 
рассказал, что всероссийские соревнования они 
хотят посвятить памяти вологодских военнослу-
жащих, мобилизованных, которые пали смертью 
храбрых во время специальной военной опера-
ции, войны в Чечне и Афганистане.

Алексей Галунин также поделился новостью о 
том, что есть еще один вид спорта, близкий уни-
версальному бою, который бы хотелось разви-
вать в регионе: 

— В этом году мы планируем подать докумен-
ты в Департамент физической культуры и спор-
та Вологодской области на открытие Вологодской 
федерации армейского рукопашного боя. Но уже 
курировать ее буду я. <…> Нас очень хорошо под-
держивает директор Центра боевых искусств го-
рода Череповца Юрий Ильич Филимонов. Он 
представил проект армейского рукопашного боя 
и универсального боя на территории Вологодской 
области. Сейчас будем активно в этом направле-
нии работать. 

Объединение тренеров, ребят и заинтере-
сованных родителей привело к тому, что за ко-
роткое время универсальный бой на Вологодчи-
не стал достаточно популярным, а вологодские 
спортсмены регулярно демонстрируют высокий 
уровень мастерства на всероссийских соревно-
ваниях. 

Спортсмены ВологодчиныСпортсмены Вологодчины

подножки, бросковые действия. Спортсмен дол-
жен либо вытолкнуть соперника за пределы пло-
щадки, либо вывести из равновесия, не исполь-
зуя технические приемы. Для этого нужно владеть 
равновесием, находиться в стойке, хорошо пере-
мещаться и видеть площадку. 

Универсальный бой для детей, по воспомина-
ниям Андрея Тельтевского, ни разу не приводил 
к травмам. Тренировки в детском возрасте ста-
новятся подготовительным этапом к взрослому 
спорту. Вологодские ребята регулярно занимают 
призовые места на всероссийских и международ-
ных соревнованиях. Все стены в кабинете прези-
дента федерации украшены грамотами. Напри-
мер, в 2015 году Мария Ивашевская стала побе-
дителем первенства России и первенства мира 
по универсальному бою среди девочек 10–11 
лет, в 2016 году Эльвира Пелевина заняла пер-
вое место на первенстве России среди девушек 
16–17 лет по универсальному бою и универсаль-
ному бою «лайт». Победителем первенства Рос-
сии в 2017 году по универсальному бою среди 
мальчиков 12–13 лет является Данил Пелевин. 

У Андрея Тельтевского занимаются универ-
сальным боем сын и две дочери. Иван Тельтев-
ский — победитель первенства Северо-Запада, 
России и мира. Полина Тельтевская тоже побе-
дительница соревнований разного уровня, в том 
числе первенства мира. 

Мы узнали у Андрея Тельтевского, почему он 
решил отдать дочерей в этот вид спорта и что дает 
девочкам универсальный бой: 

— Я не решал, они сами решили. Их никто не 
заставляет, сами выбирают, что им делать. Когда 
ребенок находится в спортзале с двух лет, полза-
ет по канату, присутствует на тренировках, то по-
степенно втягивается. 

Девочкам универсальный бой дает уверен-
ность в себе. Кроме того, они владеют приема-
ми самообороны, своим телом, умеют правиль-
но падать, кувыркаться. Девочки в основном за-
нимаются универсальным боем «лайт».

Также я являюсь руководителем област-
ной федерации спортивного метания ножа. На 
мой взгляд, этот навык тоже полезен. Метание  
ножа — это условно говоря. Мы можем метать лю-
бой предмет. Это дает сосредоточенность помо-
гает вырабатывать самодисциплину, самокон-
троль. Полина в позапрошлом году на соревно-
ваниях Северо-Запада выиграла первое место и 
получила третий спортивный разряд. 

Победители и призеры первенства России 
по универсальному бою: Тихий Артем, Соломин Савва, 
Цыпкус Богдан, Мирошников Эдуард

(Мамедов Мурат и Широков Владимир – призеры 
чемпионата России по зимнему универсальному бою. 
Тверь. Январь 2024 года
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«Лыжня России»
 на Вологодчине

10 февраля почти 500 тысяч лю-
бителей самого массового зимнего 
спорта нашей страны стали участ-
никами 42-й всероссийской гонки 
«лыжня России — 2024»

В массовых стартах «Лыжня России—2024» 
на Вологодчине приняло участие более  

8 тыс. человек. Они прошли во всех муниципали-
тетах, а центром спортивного праздника стали Че-
реповец и Вологда. В городе металлургов подгото-
вили сразу две специализированные трассы, а в 
областной столице соревнования прошли на ста-
дионе «Локомотив».

Кроме самих забегов, всех желающих ждали 
развлекательные программы для всей семьи.

В этом году «Лыжня России» посвящена  
80-летию полного освобождения Ленинграда от 
немецкой блокады.

Ежегодная спортивная акция проходит в рам-
ках федерального проекта «Спорт — норма жиз-
ни» нацпроекта «Демография», инициированного 
Президентом России В. В. Путиным.
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логотип Года семьи выстроили участники областного фестиваля по кросс-кантри на снегохо-
дах в Кириллове. Более сотни профессионалов и любителей со всей страны показали свое ма-
стерство в прохождении трассы с «сюрпризами». В этом году главное спортивное событие нача-
ла весны в регионе провели в новом формате, который вызвал колоссальный интерес туристов. 
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Спортивный праздник «В снегах Кириллова»  
широко отметили в Вологодской области

— Фестиваль «В снегах Кириллова» — это но-
вая точка притяжения туристов, любимое ме-
сто для культурного и спортивного отдыха волог-
жан. И проект доказал свою востребованность. 
Только за первые два часа после открытия пло-
щадку фестиваля посетило свыше пяти тысяч 
гостей. Это спортсмены, семьи с детьми, тури-
сты из других городов и регионов нашей стра-
ны. Все те, кто любит настоящую русскую зиму 
и активный отдых, — подчеркнул врио Губерна-
тора Вологодской области Георгий Филимонов.

Для гостей праздника также была приготов-
лена масштабная развлекательная и культур-
ная программа. На фестивале выступили спорт-
смены экстремального мотошоу, взлетающие 
на высоту трехэтажного дома.

В течение всего дня для вологжан и туристов 
из других регионов работали торговые ряды, 
полевые кухни и выставка вездеходной тех-
ники. Также в этот день знаменитый Кирилло-
Белозерский монастырь стал бесплатным для 
посещения всеми желающими.

 Пятьдесят снегоходов выстроились в логотип 
Года семьи. Флешмоб такого масштаба в России 
проводят впервые. Центральным событием фе-
стиваля стали гонки на снегоходах. Спортсмены-
профессионалы показали свое мастерство вла-
дения кроссовыми и спортивными снегоходами, 
одиночными горными снегоходами и сноубайка-
ми. Мероприятие прошло при поддержке врио Гу-
бернатора Вологодской области Георгия Филимо-
нова.

Свое искусство гостям продемонстрирова-
ли 17 ремесленников, в том числе кузнецы и 
мастера-бронники исторического клуба «Суго-
рье». На площадке развернулся городок военных 
реконструкторов с военно-спортивными забава-
ми для взрослых и детей.

Ярким финалом фестиваля стали выступление 
кавер-группы «Проект 2Д» (г. Череповец) с хитами 
русского рока и огненное шоу фаер-группы «Фе-
никс» (г. Вологда).

Георгий Филимонов Детская лыжная гонка состоялась в рамках областного фестиваля  
«В снегах Кириллова»
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На фестивале «В снегах Кириллова» подвели 
итоги массовых заездов на кроссовых и спортив-
ных снегоходах, одиночных горных снегоходах и 
сноубайках. Большинство первых мест завоевали 
спортсмены из Вологодской области.

Так, в категории «Ренегат» победителем стал 
Сергей Павлов из Кириллова, в категории «Юни-
ор» — Владислав Чекмарев из Вологды, в катего-
рии «Горник» — Алексей Малинин из Кириллова.

Также представители Вологды Дмитрий Звягин 
и Владислав Чекмарев победили в категориях «Ма-
стер» и «Спорт» соответственно. В категории «Хоб-
би» на первом месте Михаил Басков из села Липин 
Бор. Также в числе победителей два представителя 
Рыбинска: в категории «Турист» — Михаил Орлов и в 
категории «Супер спорт» — Илья Щеглов.

По итогам женских заездов лучшими стали 
Виктория Николаева из Кириллова и Алина Яков-
чук из Рыбинска.

Среди детей первыми пришли к финишу ки-
рилловчане Семен Макаров и Екатерина Никола-
ева, а также вологжане Антон Широков и Алексей 
Рухлов.

Всего в состязаниях приняло участие более 
100 спортсменов из Вологодской, Ярославской, 
Московской и Архангельской областей.

«Фестиваль снегоходной техники привлек вни-
мание как опытных гонщиков, так и начинаю-
щих спортсменов. Для каждой возрастной катего-
рии — взрослые и дети от 4 до 14 лет — было ор-
ганизовано по три заезда. Всего порядка 10 дис-
циплин. Самой популярной стала категория «Хоб-
би», здесь было заявлено 13 участников», — сооб-
щили в пресс-службе врио губернатора Вологод-
ской области.

Отметим, областной спортивный праздник 
«В снегах Кириллова» проходит в Кирилловском 
округе с 2001 года. В этом году, помимо экстре-
мального шоу, для гостей подготовили обширную 
интерактивно-развлекательную программу.

Только первые два часа фестиваль «В снегах 
Кириллова» посетило свыше пяти тысяч гостей.  
А он длился весь день и завершился поздно ве-
чером.
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Спортивный старт 
Года семьи

«Семья — это не просто основа государ-
ства и общества, это духовное явление, основа 
нравственности»

1 февраля — официальное открытие Года се-
мьи в Российской Федерации, проводимо-

го в соответствии с Указом Президента РФ Влади-
мира Путина от 22.11.2023 № 875.

Семья является источником любви, понима-
ния и поддержки, учит детей быть добрыми, чест-
ными и справедливыми. В Год семьи особое вни-
мание уделено сохранению традиционных се-
мейных ценностей. К ним относятся любовь, вер-

ность, уважение, взаимопонимание и поддержка. 
Эти ценности являются основой крепкой и счаст-
ливой семьи.

Недавно завершившийся Год педагога и на-
ставника и Год семьи — два взаимосвязанных 
года. Сначала ребенка воспитывают мама, папа, 
дедушки и бабушки. Потом он идет в школу, в его 
жизни появляются первые учителя, классный ру-
ководитель.

Спортивная школа — это тоже семья. Здесь 
спортсмены, тренеры и родители вместе преодо-
левают трудности, учатся новому, повышают зна-
ния и умения, переживают, поддерживают, про-
игрывают и побеждают. 

На Вологодчине проходят спортивно-массовые 
мероприятия, направленные на сплочение семей 
и поддержание ценностей, в них принимают уча-
стие семьи. 

новлении и поведении. Семья объединяет детей, 
родителей, родственников кровными узами. В се-
мье формируются все личностные качества. По-
желала участникам семейного благополучия, теп-
ла, мира, добра, достатка, крепкого здоровья и 
спортивных достижений!

Вологодский муниципальный округ

3 февраля в поселке Васильевское проводи-
лись семейные соревнования по биатлону «Стар-
туем вместе!» в рамках Года семьи.

На открытии соревнований заместитель ди-
ректора по учебно-спортивной работе спортив-
ной школы «Олимп» Некипелова Елена Владими-
ровна поприветствовала команды и отметила, что 
семья — главный аспект в жизни человека — име-
ет особое значение в жизни ребенка, в его ста-

16 семей приняли участие в соревнованиях.
Дружеская спортивная атмосфера, спортив-

ный азарт, поддержка родных и близких людей 
царили на стадионе на протяжении всех сорев-
нований.

Шекснинский район

1 февраля в легкоатлетическом манеже 
«Юность» поселка Шексна прошла семейная эста-
фета, приуроченная к старту Года семьи!

На старт легкоатлетической эстафеты вышли 
семь семей.

Все команды отлично показали себя и с досто-
инством завершили дистанцию.

Поздравляем команды с отличным, добрым, 
дружным началом года семьи!

Сокольский муниципальный округ

В феврале в Соколе на катке «Сокол» прошел 
заключительный в этом году спортивный семей-
ный праздник «Зимние забавы».

Родители и дети приняли участие в полюбив-
шейся программе «Семейный керлинг», маль-
чишки и девчонки посоревновались между собой 
в забегах на коньках, а после приняли участие в 
эстафете «Веселые старты».

Начало спортивному Году семьи положено. 
Пусть продолжается праздник спорта, радости, 
здоровья и общения!
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